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L’amministrazione comunale augura

Buon Natale e Sereno 2012
a tutti i cittadini e le cittadine di
Berlingo e Berlinghetto

Inauguration day > pag. 2

Macogna:
sì al parco, no 
alle discariche
> pag. 17

Scuola media: le opere esterne > pag. 14

Berlingo Comune
a 5 stelle > pag. 13
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Inauguration Day
Sabato 27 agosto si è svolta una triplice cerimonia: 
l’inaugurazione della mostra “Volontari…facciamo 
la differenza” in occasione dell’Anno internazionale 
del volontariato, l’inaugurazione della pista cicla-
bile della Santella Mora, la posa della prima pietra 
della scuola secondaria di primo grado. Di seguito 
riportiamo brevi stralci degli interventi delle autorità 
presenti alla cerimonia.

«Grazie ai volontari»
Un saluto e un ringraziamento particolare va tri-
butato a ogni singolo volontario di Berlingo e alle 
associazioni che qui sono rappresentate, per quello 
che fanno ogni giorno e per il supplemento di cuore 
e di anima che mettono in quello che fanno. Solo un 
rapporto autenticamente collaborativo e sussidiario 
tra pubblico e privato sociale permette di intervenire 
in maniera pronta, rapida ed efficace laddove il biso-
gno si manifesta.

Dario Ciapetti, sindaco di Berlingo 

«La scuola è il pilastro della nostra società»
La scuola è il pilastro della nostra società; un’ammi-
nistrazione che dedica alla scuola tempo, risorse ed 
energia pensa al futuro, pensa ai propri figli, e ciò è 
sicuramente lodevole. Credo che pochissimi Comuni 
delle vostre dimensioni, non solo in Lombardia ma a 
livello nazionale, possano avere un centinaio di bam-
bini alla scuola dell’infanzia. Questo significa che ci 
sono tante famiglie giovani, tante coppie che fanno 
figli; la società progredisce se c’è un futuro, e il futuro 
ovviamente sono i piccoli che nascono e che crescono. 
Il mio augurio è che si continui su questa strada, che 
gli amministratori facciano il proprio dovere (e qua 
a Berlingo lo hanno dimostrato) e che le famiglie, in 
un momento non certo facile, possano far crescere 
bene i propri figli.

Aristide Peli
assessore provinciale all ’Istruzione e al Volontariato

«Guardare al futuro: un atto di intelligenza»
Perché sono contenta di essere qui? Perché mi sembra 
doveroso testimoniare l’evento importante di oggi: in 
un momento di crisi come quello che stiamo inne-
gabilmente vivendo, in un momento di confusione 
com’è quello che riguarda i piccoli Comuni, una co-
munità che decide di cominciare un’opera di questo 
tipo per l’educazione dei propri ragazzi compie sì un 
atto di coraggio, ma soprattutto un atto di intelligen-
za. Guardare al futuro nonostante tutto è un impegno 
che tutti dobbiamo ricostruire ogni giorno, anche 
quando è difficile. Una comunità che riconosce que-
sto e che vuole investire su questo dimostra di guar-
dare lontano, perché la scuola, anche in una comunità 
piccola, ha un’importanza fondamentale; ma ce l’ha 
quando la comunità è viva, perché il circolo dev’es-
sere virtuoso. Non sopravvive una scuola, quando la 
comunità locale diventa asfittica, e viceversa la scuola 
deve alimentare la cultura della comunità locale. Una 
comunità che decide di investire in questo deve avere 
la consapevolezza che l’albero può crescere rigoglioso 
quanto più solide e salde sono le radici, quanto più 
il terreno in cui queste radici affondano è ricco di 
stimoli. Allora, partire dai piccoli è particolarmente 
significativo. Si può immaginare per i nostri ragazzi 
un futuro aperto al mondo solo se c’è un’attrezzatura 
adeguata, solo le basi culturali, se i livelli di appren-
dimento, a partire dall’inizio, sono solidi. 

Maria Rosa Raimondi
dirigente dell ’Ufficio scolastico provinciale

«Volontariato: dedicare un po’ di se stessi»
Volontariato è un termine oggi molto usato, ma la 
vera essenza di questa parola è dedicare un po’ di se 
stessi per il gusto di dare, senza per questo chiedere 
nulla in cambio, nemmeno un grazie. Essere volonta-
ri oggi, in un momento in cui sembra stiano venendo 
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meno alcuni valori fondanti della nostra società, 
assume sempre più un ruolo di grande importanza, 
qualunque sia la molla che spinge ognuno di noi. 

Claudia Nodari Gorno
presidente della Federazione nazionale Società

di San Vincenzo, presidente onorario Ente morale
“C. Tempini” di Berlingo

«Riflettiamo sul senso del volontariato»
Anno europeo del volontariato, occasione per ringra-
ziare i tanti volontari di Berlingo, ma anche occasione 
per riflettere sul senso del volontariato. Il messaggio 
che vorrei dare alle associazioni e organizzazioni di 
volontariato di Berlingo è di trovare un momento per 
fermarsi e ragionare su cosa stiamo facendo e perché 
e per chi lo stiamo facendo, qual è il ruolo che oggi 
viene assegnato a questo grande movimento all’inter-
no della società e della comunità.

Urbano Gerola
presidente del Centro Servizi per il Volontariato di Brescia

«Una nuova cultura della mobilità»
Nella storia più che ventennale della nostra 
Associazione, credo sia la prima volta che un Comune 
ci invita a una inaugurazione, a un momento di festa, 
e ne siamo molto lieti. Si sta faticosamente facendo 
strada una nuova cultura della mobilità. Qui proba-
bilmente non c’è bisogno di fare grandi battaglie per 
costruire la nuova cultura della mobilità: c’è solo da 
proseguire sulla strada che il Comune ha già trac-
ciato.

Ivano Baldi
vice presidente dell ’Associazione Amici della Bici di Brescia

«Oggi ho visto un pezzo di futuro»
Ieri, a Berlingo (Bs), ho visto un comune che investe 
nel futuro, in un momento in cui tutti hanno paura 
del presente. Ho visto una comunità in festa: bambi-
ni, donne e uomini, riunirsi tutti insieme per la posa 

della prima pietra della nuova scuola media, che sarà 
costruita in bioedilizia proseguendo nella strada già 
intrapresa dal Comune di ridurre al minimo i consu-
mi energetici di tutti gli edifici pubblici.
Ho visto un mare di biciclette, in un paese che ha 
quattro km quadrati di superficie e otto km di piste 
ciclopedonali… Ho visto insegnanti, genitori, alun-
ni, calpestare il nuovo “giardino dei cinque sensi“, 
pensato e realizzato insieme, per i bimbi della scuola 
materna.
Ho visto e calpestato quella che fino a non molti anni 
fa era una discarica abusiva, con 40.000 tonnellate di 
rifiuti tossici pericolosi, e che oggi per la tenacia di 
un manipolo di amministratori comunali si è trasfor-
mata in una piazza, e una bocciofila, e un palazzetto 
dello sport, e due scuole (infanzia ed elementari), e un 
circolo ricreativo… Tutto a basso consumo energeti-
co, vietato alle auto…
Ho visto questo, in questa Repubblica democratica 
fondata sul cemento, dove la moda del momento è 
dire e urlare che non ci sono soldi per far più nulla, 
mentre si continuano a spendere valanghe di denaro 
pubblico per forni inceneritori, centrali turbogas, 
grandi opere idiote e inutili, e appunto cemento. Un 
mare di cemento.
Oggi a Berlingo ho visto ciò che vedo da sei anni, in 
giro per l’Italia nell’Italia che nessuno vuole raccon-
tare: piccoli comuni ed esperienze forti, vive, vere, 
crescere un giorno dietro l’altro. Ostinatamente, 
nonostante tutto!

Marco Boschini
coordinatore nazionale Associazione dei Comuni virtuosi

(da Il Fatto quotidiano, 28 agosto 2011)
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Bilancio e ambiente
Bilancio
Nella seduta del Consiglio Comunale del 28 novem-
bre abbiamo approvato l’assestamento di bilancio 
per l’anno 2011. Abbiamo raggiunto l’equilibrio con 
qualche fatica, movimentando sui capitoli anche som-
me di 200/300 euro per raggiungere la quadratura. 
Questo è il primo anno che ci misuriamo con questo 
tipo di problematiche.
Stiamo approntando il bilancio preventivo per il pros-
simo anno 2012 e le premesse non sono migliori. Il 
decreto legge anticrisi ci ha collocato dal 2013 nel pat-
to di stabilità che fissa il limite massimo di spesa che 
non deve sforare quello dell’anno precedente. Inoltre 
l’indebitamento massimo non deve superare l’8% 
della somma dei titoli 1° 2° 3° delle entrate correnti 
per quanto attiene alla quota degli interessi da pagare. 
Noi attualmente siamo attestati sul 9%; se conside-
riamo che per l’anno 2010 potevamo raggiungere il 
15% e per l’anno 2011 il 12% potevamo considerarci 
in buona posizione, ma con questa norma l’anno pros-
simo non possiamo più contrarre mutui. Oltretutto 
una parte dell’indebitamento era stato utilizzato per 
finanziare le opere inerenti all’energia rinnovabile che 
garantiscono un introito annuo pagato dal GSE tale 
da coprire interamente la rata del mutuo stesso, di 
fatto portando il nostro indebitamento reale al 6%.
Questo meccanismo pregiudica la possibilità di inve-
stimenti per il futuro, a esclusione dei soli interventi 
finanziati con oneri di urbanizzazione che, visto i 
tempi, sono praticamente inesistenti.
Inoltre i continui tagli sui trasferimenti che lo Stato 
eroga ai Comuni ci mettono in difficoltà sulla parte 
ordinaria del bilancio, le spese correnti che ci sono 
sempre, anzi aumentano.
Il nostro intento è di mantenere tutti i servizi erogati 
fino ad ora, cercando di non aumentare i contributi 
degli utenti.
È un momento difficile direi per tutto il mondo oc-
cidentale, la nostra attenzione ed il nostro impegno 

è massimo per salvaguardare tutti, con particolare 
attenzione alle fasce più deboli.

Raccolta differenziata rsu
I dati dei primi nove mesi di questo anno ci dicono 
che siamo attestati sul 67% circa di raccolta diffe-
renziata. È sicuramente un buon dato, anche se mi 
aspettavo di poter raggiungere e forse anche superare 
il 70% sicuramente alla nostra portata.
Nel frattempo è in corso la gara per l’appalto della 
raccolta e smaltimento degli RSU divenuta obbliga-
toria per legge. L’apertura delle offerte ha indicato 
COGEME GESTIONI come vincitore in attesa dei 
verbali di gara.
Questo ci permette di abbassare i costi con la possi-
bilità di premiare per l’anno prossimo chi più sepa-
rerà, con modalità da fissare. Ci toglie anche qualche 
preoccupazione sulla qualità del servizio di eventuali 
ditte che potevano subentrare, anche se il capitolato 
di gara è puntuale, dettagliato e stringente. Il modello 
COGEME è collaudato e funziona egregiamente. 
Perciò mi auspico un ulteriore sforzo da parte di tutti 
a riciclare il più possibile, non solo per risparmiare 
qualche euro di tassa, ma soprattutto per rispettare 
di più l’ambiente.

Parco Macogna – Ate 14
A oggi dalla Provincia non è ancora arrivata la ri-
sposta alla richiesta di riconoscimento della sovra-
comunalità del Parco Macogna. È arrivato invece 

PRODUZIONE ENERGETICA IMPIANTI FOTOVOLTAICI

sede potenza impianto 
(kwp)

kwh prodotti 
al 30.11.11

data 
attivazione

prod.annua 
effettiva

mancate emissioni 
di CO2 e Nox (kg)

mancate 
emissioni annue

municipio 10 58.685 7/11/2006 11.585 99.178 19.579

palestra 10 44.467 16/10/2007 10.777 75.149 18.213

scuola primaria 50 269.063 14/2/2008 70.908 454.716 119.835

scuola dell’infanzia 20 77.369 19/12/2007 19.584 130.754 33.096

bocciodromo 30 16.169 5/4/2011 24.693 27.326 41.732

totale 120 465.753 137.547 787.123 232.455

gas metano per riscaldamento edifici scolastici (mc) ZERO

Consegna sacchi per la raccolta
differenziata 2012

I sacchi per la raccolta della frazione organica e della plastica 
verranno consegnati gratuitamente, presentandosi presso gli 
uffici comunali nei giorni di venerdì 20 gennaio dalle ore 14 alle 
ore 19 e sabato 21 gennaio dalle ore 8 alle 12.30. 
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ambiente e
bilancio

dalla Provincia di Brescia il parere favorevole per la 
richiesta di VIA (valutazione di impatto ambientale) 
regionale per la discarica di materiali inerti della ditta 
DRR. Questo parere di fatto spiana la strada all’ot-
tenimento del VIA regionale per questa attività. Ci 
siamo già attivati con i legali per fare opposizione e 
ricorso e per contrastare in tutti i modi questa disca-
rica che sembra essere il preludio di tutte le altre per 
riempire completamente il buco lasciato dall’escava-
zione. Per la verità di ricorsi fatti nelle varie fasi ne 
abbiamo già fatti molti, ho perso perfino il conto, e 
ne abbiamo anche vinti, ma gli interessi economici 
che stanno sotto fanno sì che ci sia sempre una nuova 
puntata di questa storia infinita. È giusto però che 
ognuno prenda le proprie responsabilità ed in questo 
caso la Provincia di Brescia sta osteggiando il Parco a 
favore della discarica.
Noi da parte nostra continuiamo a lavorare per il 
parco. Abbiamo patrocinato l’associazione Progetto 
Macogna finanziando con gli altri Comuni la rea-
lizzazione di tre percorsi tematici inerenti ai corsi 
d’acqua, alla componente vegetale ed a quella monu-
mentale che si possono fruire sin d’ora.
Per il parco il 2011 è stato un anno di attesa, dal 
riconoscimento della Provincia alle decisioni per le 
richieste di discarica, come pure le vicissitudini della 
prima fase del progetto di escavazione da parte della 
Nord Cave o chi per essa perché è anche difficile sa-
pere chi effettivamente agisce e ha agito fino ad oggi. 
Da parte nostra ci siamo sempre attivati nel controllo 
sia burocratico che sul territorio. Abbiamo anche 
chiesto la revoca dell’autorizzazione all’escavazione 
in quanto tutte le prescrizioni fatte dalla Provincia in 
sede di rilascio sono state disattese. Anche in questo 
caso è da segnalare che in queste problematiche la 
Provincia non ci è stata di aiuto. È sconcertante ve-
rificare che dopo ricorsi, segnalazioni, denuncie alle 
autorità competenti compreso quella giudiziaria, non 
si riesca a portare alla normalità questo luogo.

Colgo l’occasione per porgere a tutti gli auguri di 
buon Natale e di felice anno nuovo.

Carlo Gandossi, vicesindaco

Tipologia rifiuto Totale kg %

toner 75 0,01

carta imballaggi 16.320 2,36

plastica imballaggi 43.180 6,24

vetro imballaggi 63.510 9,18

carta 77.830 11,26

frazione organica 107.320 15,52

neon e tubi catodici 60 0,01

frigoriferi RAEE 3.180 0,46

olio alimentare 600 0,09

olio da autotrazione 400 0,06

vernici 550 0,08

medicinali 195 0,03

batterie auto 100 0,01

pile e batterie 826 0,12

tv, monitor, video, ecc. 2.019 0,29

apparecchiature elettriche 4.310 0,62

legno 44.000 6,36

polistirolo 770 0,11

rottami metallici misti 10.650 1,54

vegetale 79.725 11,53

totale raccolta differenziata 455.620 65,89

rifiuti solidi ingombranti 64.260 9,29

rifiuti solidi urbani (indifferenziato) 113.808 16,46

rifiuti da spazzamento strade 57.820 8,36

totale raccolta indifferenziata 235.888 34,11

totale complessivo 691.508 100,00

Dati raccolta differenziata (periodo 01.01.2011-30.09.2011)

Raccolta differenziata, 
acqua e sole: buoni numeri 
per l’ambiente
Raccolta differenziata al 66% (anche se si può 
migliorare), 232 tonnellate di inquinanti non im-
messi in atmosfera grazie agli impianti di energia 
rinnovabile degli edifici pubblici, 139.400 botti-
glie di plastica risparmiate con l’utilizzo del Punto 
acqua: nelle tabelle di queste pagine i numeri 
delle buone pratiche messe in atto quest’anno.

NOTE:
1) dai rifiuti solidi ingombranti sono stati tolti kg 49.780 relativi a una ditta privata per il periodo 01.01-31.03
2) la percentuale di raccolta differenziata del mese di settembre è del 66,15%

MESE NORMALE FREDDA FRIZZANTE TOTALE
marzo
(metà mese) 100 900 1.900 2.900

aprile 2.100 6.100 14.600 22.800
maggio 0 8.700 13.600 22.300
giugno 1.000 15.500 25.200 41.700
luglio  2.500 14.800 21.000 38.300
agosto 3.000 11.500 15.900 30.400
settembre 2.300 9.000 13.400 24.700
ottobre 1.900 6.300 10.500 18.700
novembre
(metà mese) 800 2.400 4.100 7.300

totale 13.700 75.200 120.200 209.100
media giornaliera 56 307 491 853
Stima bottiglie di plastica non utilizzate (da 1,5 lt) 139.400

PUNTO ACQUA di Piazza Paolo VI: prelievo in litri (anno 2011)



6

Istruzione, cultura,
politiche per l’infanzia

PIANO PER IL DIRITTO ALLO STUDIO
Nel corso del Consiglio comunale del 28 settembre 
2011 è stato approvato, con deliberazione n. 43, il 
Piano per il Diritto allo Studio relativo all’anno 
scolastico 2011/2012. Si tratta di un documento 
fondamentale per la programmazione degli inter-
venti e per la distribuzione delle risorse e rappresenta 
lo strumento attraverso il quale l’Amministrazio-
ne Comunale sostiene e garantisce l’azione delle 
Istituzioni Scolastiche in un rapporto di stretta colla-
borazione, nel rispetto delle reciproche competenze. 
È infatti attraverso il Piano per il Diritto allo Studio 
che l’Amministrazione Comunale prevede i ser-
vizi che assicurano l’accesso all’istruzione, quali il 
trasporto, la mensa, il contributo alle famiglie dei 
bambini frequentanti la scuola dell’infanzia, le borse 
di studio, al fine di garantire il benessere a scuola di 
tutti i bambini e i ragazzi, con la giusta attenzione agli 
alunni diversamente abili o in condizione di difficoltà 
personali.
Il Piano per il Diritto allo Studio contiene la de-
scrizione dei singoli interventi con le rispettive voci 
di spesa. Ciò consente di verificare non solo il peso 
economico degli stanziamenti ma permette altresì di 
apprezzare la grande attenzione che l’Amministra-
zione Comunale riserva al mondo della scuola.
Questa attenzione si rinviene anche nella chiara vo-
lontà di dotare il nostro territorio di una nuova scuola 
secondaria di primo grado, la prima scuola media di 
Berlingo. Questa scelta, sebbene non trovi diretta-
mente una collocazione nelle direttive di un Piano 
per il Diritto allo Studio, ne influenza comunque 
alcune voci particolarmente significative, come quella 
inerente il trasporto scolastico. Sul punto si rileva 
come negli ultimi anni si sia registrato un aumento 
dei costi del servizio di trasporto scolastico dovuto sia 
alla differenziazione dell’orario scolastico (che viene 
decisa dagli istituti scolastici senza alcuna concerta-
zione con l’ente locale) sia ad un progressivo aumen-
to dei ragazzi che usufruiscono del servizio stesso. 
Quest’anno, come del resto è già stato ampiamente 
spiegato nel precedente numero di Filo Diretto, ci 
si è trovati di fronte alla necessità di attivare due 
pullman che effettuano il sevizio di trasporto per 
gli studenti della scuola secondaria di primo grado. 
Ciò ha comportato un evidente aumento del costo 
di questo servizio che l’Amministrazione ha dovuto 
sopportare per poter garantire a tutti i ragazzi l’acces-

so alla scuola secondaria di primo grado. Il significa-
tivo aumento del costo del servizio di trasporto con 
l’accompagnatore è stato comunque contenuto grazie 
all’impiego di lavoratori socialmente utili, richiesti 
dall’Amministrazione Comunale per garantire il 
servizio di sorveglianza sui pullman.
Per maggiore chiarezza, in queste pagine potete tro-
vare lo schema riassuntivo degli interventi messi in 
campo dall’Amministrazione Comunale con questo 
Piano con le relative voci di spesa raffrontate con 
quelle dello scorso anno.

COMMISSIONE MENSA SCOLASTICA
Lunedì 28 novembre il Consiglio Comunale ha isti-
tuito la commissione mensa scolastica e ha approvato 
il regolamento per il funzionamento della stessa.
La commissione che ha natura consultiva è chiamata 
a collaborare con l’Amministrazione Comunale per 
garantire la qualità del servizio mensa, in particolare 
potrà esercitare funzioni propositive e potrà svolgere 
un’importante opera di monitoraggio sul servizio 
offerto.
Della commissione faranno parte: l’assessore all’istru-
zione in carica, il responsabile del servizio pubblica 
istruzione, un rappresentante dei docenti e tre rap-
presentanti dei genitori nominati dal Consiglio 
d’Istituto.

INIZIATIVE CULTURALI
Domenica 9 ottobre si è svolta una partecipatissima 
visita culturale alla città di Ferrara con visita guidata 
del centro storico della città e della mostra “Gli anni 
Folli” presso Palazzo Diamanti.

PANNOLINI LAVABILI
Il Comune di Berlingo ha aderito alla Settimana eu-
ropea per la riduzione dei rifiuti 2011 con l’iniziativa 
“Bambini leggeri”, volta a promuovere l’utilizzo dei 
pannolini lavabili e presentata nel corso della serata 
che si è svolta lo scorso 22 novembre presso la sala 
consiliare.
Per incentivare e sostenere le famiglie con bambini 
in età da pannolino che compiono questa scelta, 
l’Amministrazione Comunale erogherà, dal mese 
di dicembre 2011 in poi, un contributo economico 
dell’importo di € 100,00 per l’acquisto di un kit di 
pannolini lavabili. I pannolini potranno essere acqui-
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stati presso la locale farmacia presentando il buono - 
aquisto rilasciato dell’Amministrazione Comunale.
Si tratta del resto di una scelta di sobrietà che con-
sente, in un colpo solo, di raggiungere molteplici ri-
sultati: da una parte si riducono notevolmente i rifiuti 
e la loro inutile produzione (eliminando migliaia e 
migliaia di pannolini usa e getta), dall’altra si ridu-
cono i costi per le famiglie (il rapporto mediamente 
è 300 euro per i lavabili contro i circa 2.500-3.000 
euro necessari per l’acquisto di quelli usa e getta...). 
Inoltre, forse la cosa più importante di tutte, migliora 
il benessere del bambino grazie all’eliminazione dai 
lavabili di agenti e prodotti chimici.

“SPAZIO GIOCO”
HA RIAPERTO LE PORTE
Sabato 15 ottobre ha riaperto le porte lo “Spazio 
– gioco” gestito per conto dell’Amministrazione 
Comunale dalla Società Cooperativa Sociale – Onlus 
Tornasole. Si tratta di un progetto ormai noto ai 

istruzione
e cultura

piccoli residenti del comune di Berlingo e alle loro 
famiglie, uno spazio libero e gratuito nel quale ven-
gono accolti i bambini da zero a sei anni e i loro 
famigliari e dove, sotto la guida di un educatore, si 
gioca, si svolgono attività divertenti e si conoscono 
nuovi bambini.
Lo “Spazio – gioco”, allestito presso la Scuola Materna 
C. Tempini, è aperto tutti i sabato mattina dalle 10.00 
alle 12.00.

CONTRIBUTI PER LA FREQUENZA
DI ASILI NIDO
La Giunta Comunale ha deliberato in data 5 ot-
tobre 2011 un bando per l’erogazione di contributi 
economici a favore delle famiglie che usufruiscono 
per i loro figli di servizi per la prima infanzia presso 
strutture private convenzionate nell’anno scolastico 
2011/2012 (in continuità con la medesima iniziativa 
posta in essere lo scorso anno).
Tale opportunità è stata comunicata tramite lettera 
a tutte le famiglie con bambini in questa fascia d’età 
invitandole a presentare domanda di ammissione 
compilando il modulo apposito che veniva allegato.
All’esito del bando, è stata redatta la graduatoria in 
base alla quale sei famiglie residenti a Berlingo sono 
risultate assegnatarie del contributo per un importo 
complessivo di € 6.193,09.

Cristina Bellini
Assessore all ’istruzione, cultura, politiche giovanili e per l ’infanzia

2011/ 2012 2010/ 2011
DESCRIZIONE USCITA RECUPERO USCITA RECUPERO

Trasporto alunni scuola dell’infanzia,
primaria e secondaria di primo grado 78.100,00 22.000,00 59.643,00 21.000,00

Servizio di accompagnamento trasporto alunni 1.720,00 19.265,00
Contributo famiglie bambini frequentanti scuola dell’infanzia 55.000,00 50.000,00
Libri di testo scuola primaria 4.600,00 4.500,00
Contributo materiale didattico scuola primaria 12.500,00 12.500,00
Contributo scuola secondaria di I grado Lograto 14.088,00 0,00
Contributo scuola secondaria di I grado Travagliato 4.000,00 6.000,00
Contributo materiale didattico scuola media Lograto 1.000,00 0,00
Mensa scuola primaria 26.178,00 17.000,00 22.000,00 17.000,00
Borse di studio studenti scuola superiore 2.000,00 2.000,00
Assistenza ad personam 37.664,50 12.000,00 18.705,00 12.000,00
Totali 236.850,50 51.000,00 194.613,00 50.000,00

PIANO PER IL DIRITTO ALLO STUDIO A.S. 2011/2012

Gita culturale a Ferrara
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Patrimonio, sicurezza, 
sport e tempo libero

In questo momento di grande crisi, dove i fondi e i 
trasferimenti statali continuano a diminuire, aumen-
ta l’impegno per preservare il patrimonio comunale, 
per garantire la sicurezza e mantenere le attività 
sportive.

Patrimonio
Scuola elementare: riparata una finestra all’interno di 
un’aula che non chiudeva bene. 
Ambulatorio medico: sono stati riparati i muri che 
presentavano un’importante infiltrazione di umidità.
Municipio: è stata sostituita la pompa di calore e di 
raffrescamento e riparata l’infiltrazione d’acqua pre-
sente sul soffitto.
Piazza Paolo VI: eseguita pulizia della fontana e del 
Punto acqua e sostituite alcune lampade.
Parco Artemide: sistemata illuminazione e riparata la 
fontana perché danneggiati.
Sostituita la vetrata della fermata dell’autobus in via 
Dante.
Sistemato il tombino sull’incrocio di via XX Settembre 
con via Mazzini.
In via Campagna è stata eseguita la riparazione di 14 
lampioni non funzionanti.
Eseguita l’operazione di rifacimento del manto stra-
dale e della segnaletica in orizzontale in via Don 
Cominelli.
Via Marconi: riparata la perdita di una conduttura 
dell’acquedotto e rifatta la soletta in calcestruzzo (per-
ché pericolante) che ospita le due pompe delle fogna-
tura, quindi sottoposta a un’accurata manutenzione.
Infine eseguita operazione di spazzamento delle vie 
di Berlingo e Berlinghetto e su tutte le piste ciclabile, 
compresa la pulizia delle circa 1.110 caditoie del terri-
torio comunale. Ulteriore operazione di spazzamento 
è stata eseguita il giorno 28 novembre u.s.

Sicurezza
Tenendo sempre ben presente le risorse che si hanno 
disposizione, continuano senza interruzione a essere 
programmati i servizi di Polizia Locale in piena au-
tonomia e con la collaborazione di altri agenti prove-
nienti dai Comuni vicini, quali Travagliato, Cazzago 
San Martino e Rovato per la vigilanza dell’ATE 14 
e con gli agenti provenienti dal Comune di Chiari 
per quanto riguarda la convenzione “Patto Locale di 
Sicurezza Urbana” e il relativo progetto “Sicurezza 
in volo”. 

Di seguito vengono indicati i servizi svolti e alcuni 
risultati ottenuti dalla Polizia Locale di Berlingo 
nell’anno 2011:
Attività di vigilanza:

Piazza Paolo VI dove ha sede il Municipio e si svolge il mercato settima-•	
nale del lunedì; via Manzoni, P.zza Salvo D’Acquisto, (scuole - centro 
sportivo, edifici di interesse pubblico) via Tempini, Largo Derada, via 
Roma, via Baracca (Chiesa - oratorio - attività commerciali), Piazzetta 
Guareschi;
via Trento, via Repubblica (Chiesa - Oratorio - Attività Commerciali), via •	
Piave, via Verdi, via Martinenga;
altri controlli hanno avuto luogo in altre vie del Territorio Comunale;•	
Stessa attenzione è stata prestata alle zone artigianale e industriale: •	
quest’ultima in particolare per la saltuaria presenza di nomadi.
Persone Controllate: n. 407;•	
Mezzi Controllati: n. 495;•	
Preavvisi Accertamento Infrazione C.d.S.: n. 29;•	
Verbali C.d.S.: n. 62;•	
Patenti ritirate: n. 2;•	
Punti decurtati: n. 15;•	
Patenti sequestrate: n. 1;•	
Permessi Internazionali di Guida sequestrati: n. 1;•	
Veicoli sottoposti a revisione: n. 2;•	
Autovelox: Rilievo effettuato sulla SP 18 al Km 3+500 direzione ovest-•	
est. Nessun veicolo ha superato il limite di velocità, segue riscontro:

Auto: numero misure: 893; velocità media: 48 km/h -
Autotreni: numero misure: 177; velocità media: 50 km/h -
Veicoli in transito: totale misure: 1.070 -
veicoli / ora: 356 circa -
veicoli al minuto: 6 circa -

Telelaser:•	  rilievo effettuato sulla via Campagna al civ. 4/a, direzione SP 
18 - Via Marconi. 

Veicoli sanzionati per superamento limite di velocità: n. 4; -
Pratiche rinvenimento veicoli e cose: n. 3;•	
Totale Verbali Regolamenti Comunali anno 2011: n. 1;•	
Totale recupero cani randagi con addetti del Canile di Brescia: n. 2;•	
Vigilanza c/o area artigianale e nuova area industriale per la presenza •	
occasionale dei nomadi: n. 36 riscontri;
Rapporti di servizio: n. 1;•	
Notizie di Reato Inviate alla Procura: n. 1;•	
Accertamenti di Residenza per iscrizione, cancellazione e trasferimento •	
abitazione: n. 90;
Scorta/Viabilità Funerali: n. 20.•	
Servizi straordinari feriali e festivi di ordine pubblico e polizia stradale •	
(in prevalenza in orario serale/notturno): n. 24;
Servizi di collaborazione di Polizia Locale tra i comuni di Berlingo - •	
Cazzago S/M - Rovato - Travagliato per Ate14: n. 10;
Servizi di collaborazione di Polizia Locale tra i comuni di Berlingo - Città •	
di Chiari: n. 2;
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Calendario
attività sportive

Lunedì
dalle ore 17,30 alle ore 19,00: yoga
dalle ore 19,30 alle ore 20,30: ginnastica donne
dalle ore 20,30 alle ore 21,30: calcetto cc

Martedì:
dalle ore 19,00 alle ore 20,00: wushu
dalle ore 20,30 alle ore 21,30: saresini calcetto 

Mercoledì
dalle ore 16,00 alle ore 17,00: minibasket
dalle ore 17,00 alle ore 18,00: basket
dalle ore 18,00 alle ore 19,00: tamburello
dalle ore 19,00 alle ore 20,00: basket buizza
dalle ore 20,00 alle ore 21,00: calcetto tes
dalle ore 21,00 alle ore 22,30: mondo danza

Giovedì
dalle ore 19,30 alle ore 20,30: ginnastica donne
dalle ore 21,00 alle ore 22,30: mondo danza

Venerdì
dalle ore 16,00 alle ore 17,00: minibasket
dalle ore 17,00 alle ore 18,00: hip hop bambine
dalle ore 19,00 alle ore 20,00: wushu
dalle ore 20,30 alle ore 22,00: calcetto pulival

Sabato
dalle ore 14,00 alle ore 17,00: tamburello
dalle ore 18,00 alle ore 19,00: calcetto tes
dalle ore 19,00 alle ore 20,00: asd polisportiva dellese

Negli orari scolastici la palestra è utilizzata dalla scuola 
primaria “Karol Wojtyla”.
Chi fosse interessato a partecipare alle attività sopra elen-
cate può recarsi in palestra negli orari sopra indicati.

presso la palestra Comunale di via Manzoni

Si è garantita la viabilità a cortei e processioni;•	
Spunta Mercato: n. 41;•	
Nulla osta transito veicoli/trasporti eccezionali: n. 1;•	
Corsi di aggiornamento: n. 4;•	
Segnalazioni fotografiche: n. 22;•	
Relazioni di servizio: n. 250;•	
Inoltre il particolare impegno dell’agente Fausto Conforti ha consentito •	
di eseguire uno studio accurato per il rilievo e la posa della segnaletica 
stradale per il nuovo percorso ciclo-pedonale delle vie: Dante, Marconi 
e Campagna, in tempi di realizzazione rapidi.

Sport e tempo libero
Continuano le attività presso il centro sportivo di 
Berlingo; per un’informazione più precisa si rimanda 
alla tabella pubblicata a lato.
A causa del rialzo della falda acquifera del Laghetto 
dei Cigni è stata rinviata, a data da destinarsi, la 
regata di bisse e gondolini gardesani “Remiamo per 
Raphaël”, con finalità benefiche per il costruendo 
ospedale oncologico Laudato sì’ di Rivoltella del 
Garda.

Sebastiano Fichera
Assessore al patrimonio, sicurezza, sport e tempo libero

VIA FEDERICO METELLI

METELLI Federico
(Berlingo, 2 ottobre 1846 – 26 marzo 1896).

Ingegnere. Ancora studente nel 1866 fu volontario 
garibaldino e combattè a Bezzeçca. Fu poi tecnico 
apprezzatissimo nelle costruzioni della linea del 
Gottardo. Fu inoltre attivo nel partito liberale mode-
rato. Si dedicò anche all ’apicoltura e provvide l ’apia-
rio di Berlingo di un laboratorio. Venne stroncato 
giovane e prestante da una polmonite.

Oggi una via del nostro paese è dedicata all’ing. 
Federico Metelli, antenato della rispettabile fami-
glia del dott. Pietro Ibba Calini, qui residente.
Con questo gesto l’Amministrazione comunale 
ha voluto riconoscere i meriti patriottici e pro-
fessionali di questa splendida figura che, amma-
landosi di polmonite, ancora giovane si spense, 
dopo aver devoluto parte dei suoi risparmi alla 
Congregazione di Carità di Berlingo a sostegno 
delle persone più deboli e bisognose.
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Politiche sociali e per la 
famiglia: le risposte alla crisi

Anche il secondo semestre dell’anno è stato segnato da 
una profonda crisi, che tende a farsi sempre più seria e 
preoccupante e non fa ben sperare per il vicino 2012.
I tagli regionali hanno indotto l’Azienda consortile Ovest 
solidale, che gestisce i servizi sociali nel nostro Distretto 
socio-sanitario, a dimezzare per il prossimo anno molti dei 
servizi già in atto da tempo.
Per quanto, invece, riguarda gli interventi comunali è an-
cora prematuro fare un preventivo.
Come già detto in altre circostanze il nostro servizio 
sociale dispone di un sistema articolato e complesso, ca-
ratterizzato da una pluralità di interventi e rivolto a tutta 
la popolazione.
I vari interventi sono suddivisi in aree secondo le tipologie 
dell’utenza.

Area anziani
Per il Servizio di Assistenza Domiciliare (SAD) gli utenti 
sono passati da due a tre e la qualità delle prestazioni è 
notevolmente migliorata. Il servizio è garantito da opera-
tori della Cooperativa sociale “Del Cenacolo” con sede in 
Berlingo, che gestisce anche la locale Residenza sanitaria 
per anziani (RSA).
Per la fornitura pasti provvede sempre la stessa RSA. 
Le richieste, in aumento crescente, testimoniano il gra-
dimento dell’utenza su come viene effettuato il servizio. 
Attualmente i beneficiari sono 8.
Per il telesoccorso è stata stipulata una convenzione con 
l’Associazione Comuni Bresciani e l’ASL. Al presente il 
servizio viene utilizzato da cinque persone.
Servizio di trasporto anziani in collaborazione con l’Asso-
ciazione Anziani e Pensionati “Facciamo Centro”: in forza 
di una convenzione con l’Amministrazione comunale, 
continua il servizio di trasporto presso ospedali per visite 
specialistiche ed esami presso i centri diurni con buon 
gradimento da parte della popolazione anziana e anche di 
altre tipologie di utenza.
Contributi per ticket sanitari: le due richieste avanza-
te sono state soddisfatte con un contributo totale di € 
520,00.
Contributi per riscaldamento: sono state raccolte quindici 
domande per contributi per riscaldamento per un spesa di 
€ 2.640,28.
RSA “Bersabea” di Berlingo, gestita dalla cooperativa Del 
Cenacolo: nell’anno in corso l’Amministrazione comuna-
le ha continuato a sostenere la RSA con un contributo di 
€ 2.500,00, a fronte di un accordo che garantisce all’Am-
ministrazione comunale il diritto di prelazione qualora 
si liberino i posti autorizzati, ma non accreditati presso 
il SSN.
Buono sociale anziani gestito a livello di ambito distret-
tuale: le tre domande pervenute all’ufficio Servizi Sociali, 
avanzate da anziani con invalidità del 100% e diritto alla 
pensione di accompagnamento, sono state trasmesse e 
accolte dall’Azienda consortile Ovest Solidale. Questo 
contributo nasce dalla necessità di rispondere al bisogno 

delle famiglie che giornalmente assistono un anziano non 
autosufficiente a domicilio.
Buono sociale badanti gestito a livello distrettuale: questo 
buono, con gli stessi obiettivi del “buono sociale anziani”, 
mira a sostenere le spese per badanti addette all’assistenza 
di soggetti anziani con compromessa autosufficienza. 
La richiesta, pervenuta e trasmessa al Distretto, è stata 
accolta.

Area disabilità
A favore delle persone con disabilità sono stati attuati i 
seguenti interventi:
Centro diurno disabili (CDD), Centro socio-educativo 
(CSE) e relativi trasporti: si è mantenuta la comparte-
cipazione da parte del Comune dei costi a carico delle 
famiglie di persone disabili per i servizi diurni e si è 
garantito il loro trasporto, effettuato dall’Associazione 
Anziani e Pensionati Facciamo Centro in convenzione 
con il Comune.
Inserimenti lavorativi: l’Ufficio Servizi Sociali, in collabo-
razione con il Nucleo Inserimento Lavorativo, si è attivato 
per rispondere alle esigenze dei cittadini in condizioni 
invalidanti che hanno chiesto un inserimento lavorativo.
Assistenza scolastica ad personam: l’amministrazione 
comunale, come previsto dalla normativa di legge, ha 
assicurato la presenza di operatori per l’autonomia ai 
minori disabili residenti sul territorio comunale frequen-
tanti la scuola dell’obbligo per consentire una migliore 
partecipazione alle attività scolastiche. Tale servizio viene 
gestito da una Cooperativa aggiudicatrice dell’appalto per 
il biennio 2011-2012 con buona soddisfazione sia da parte 
del Servizio Sociale comunale, che da parte dell’utenza e 
delle Istituzioni Scolastiche. Gli utenti che ne usufruisco-
no sono passati da uno a quattro.

Area famiglia – minori
I servizi attivati sono i seguenti:
Servizio associato tutela minori: anche per il corrente 
anno l’Azienda consortile Ovest solidale ha gestito il ser-
vizio tutela minori in forma associata. Il nostro Comune 
ha partecipato al costo in base al numero degli abitanti.
Convenzione con ASL per adozione nazionale e inter-
nazionale: anche per l’anno 2011 è stata stipulata una 
convenzione con l’ASL di Brescia per la gestione delegata 
delle funzioni socio-assistenziali relative all’adozione 
nazionale ed internazionale con una quota a carico del 
Comune di Berlingo, che varia a seconda del numero di 
indagini in carico.
Assistenza domiciliare minori: continua il servizio di as-
sistenza domiciliare in favore di minori, segnalati dall’Au-
torità Giudiziaria o dalla scuola. Gli educatori preposti 
assistono il minore nell’esecuzione dei compiti e nelle 
varie attività scolastiche e provvedono altresì a monitorare, 
in casi particolari, la situazione del contesto familiare. Tale 
servizio è garantito in forma associata nell’ambito distret-
tuale. I minori attualmente seguiti sono due.
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Fondo sostegno affitto: il Comune di Berlingo ha aderi-
to allo Sportello Affitto per l’anno 2011. La raccolta di 
domande è finita l’11 novembre. Le domande presentate 
sono ventisei di cui ventuno idonee, due inidonee e tre le-
gate a situazione di gravi difficoltà. La compartecipazione 
del Comune varia dal 10% al 30% sulla base del riparto 
effettuato dalla Regione Lombardia.
Buono sociale famiglie fragili gestito a livello di ambito: 
è un contributo erogato a famiglie, che vivono un disagio 
temporaneo grave valutato dall’Assistente Sociale. Il 
nostro Comune quest’anno ha avuto a disposizione per 
questo intervento € 800,00. 
Assegnazione di un alloggio comunale: di recente è stato 
assegnato un alloggio comunale a una famiglia con due 
minori, qui residente, che versa in condizioni di precarietà 
e di disagio.

Area disagio adulto – stranieri
Contributi economici a sostegno del reddito: fino ad oggi 
due persone in gravi difficoltà hanno beneficiato di que-
sto contributo, dopo un’attenta valutazione del Servizio 
Sociale comunale.
Tirocini lavorativi e tirocini risocializzanti: visti i positivi 
risultati, sono proseguiti i tirocini lavorativi in favore di 
due soggetti. In entrambi i casi si è previsto un contributo 
da parte del Comune tramite voucher lavorativi INPS.
Contributo Associazione “Ambaradan” di Travagliato: 
sulla scorta del risultato positivo dello scorso anno anche 
per il 2011 il comune di Berlingo ha erogato un contri-
buto di € 1.000,00 all’Associazione Ambaradan al fine 
di garantire pacchi alimentari alle persone bisognose. 
Tale servizio è attivato in sinergia fra il servizio sociale 
comunale e la responsabile dell’Associazione per un totale 
di numero dieci pacchi mensili, che soddisfano in parte i 
bisogni alimentari di altrettante nostre famiglie.
Bonus gas ed elettrico/sportello ISEE:è stato attivo anche 
per il corrente anno lo sportello per la raccolta ed elabora-
zione delle domande relative al bonus gas e bonus elettrico 
ed elaborazione ISEE.
Non sono mancati i contributi erogati a Enti e ad 
Associazioni locali finalizzati al sostegno dell’attività di 
realtà presenti sul territorio comunale. Tali Associazioni 
hanno inoltrato regolare domanda corredata dalla docu-
mentazione richiesta secondo il Regolamento comunale. 

Chiudo questa panoramica informativa dell’attività svolta 
quest’anno dal Servizio Sociale comunale con la speranza 
che il 2012 non sia critico come si prospetta.

Anna Dessole
Assessore alle Politiche sociali e per la famiglia

NO ALLE LUMINARIE, SI’ ALLA LUCE 
DEL CUORE E ALLA SOLIDARIETÀ

Già da qualche tempo ovunque si respira un’atmosfera 
speciale fatta di luci, colori e addobbi.
La luce domina ovunque a pieno titolo; lungo le strade e 
nelle vetrine c’è uno sfavillio festoso, che conferisce al 
tutto, anche di sera, la luminosità del giorno.
Gli acquisti stanno assumendo un ritmo vertiginoso: è un 
crescente correre da un negozio all’altro per le famose 
compere natalizie. Purtroppo il consumismo è diventato, 
anche nei momenti critici come il presente, lo stile di 
vita della maggior parte della popolazione. Oggi il Natale 
si identifica per lo più con le feste familiari, conviviali, i 
brevi soggiorni nelle località turistiche, un tempo di relax in 
montagna o nei centri di benessere. È svago, divertimento 
e consumismo di ogni genere.
Il suo vero significato però è un altro: è il giorno della na-
scita del Salvatore. Vivere il Natale è vivere questo mirabile 
mistero cristiano fatto di Santa umanità e di un grande 
amore. Proprio con questo spirito anche noi intendiamo 
avvicinarci a questo evento tendendo una mano generosa 
a tre religiosi nostri concittadini, che da tanti anni operano 
in terra di missione: suor Giuliana Fadani in Congo, padre 
Natale Battezzi in Brasile e suor Franca Orizio in Uruguay. 
Per raggiungere questo obiettivo diciamo no alle luminarie, 
in modo da poter offrire loro un aiuto materiale che li so-
stenga nelle difficoltà quotidiane.
Solo così possiamo illuminare i nostri cuori della Luce di Dio 
e qualificare il nostro Natale con gesti carichi di buoni sen-
timenti e di una sensibilità rinnovata e aperta al prossimo.

Anna Dessole
assessore alle politiche sociali
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Il manifesto dell’Italia
che funziona

La lettera al Presidente della Repubblica e al Prefetto di Brescia in difesa della democrazia 
e dei piccoli Comuni, contro una manovra che impone tagli incomprensibili alle rappresen-
tanze istituzionali e assurdi vincoli di bilancio 

7 ottobre 2011

Ill.mo sig.
Presidente della Repubblica Italiana
On. Giorgio Napolitano

p.c. S.E.
Prefetto della Provincia di Brescia
Dott.ssa Narcisa Brassesco Pace

LL.SS.

Ill.mo sig. Presidente, 
la manovra finanziaria dello scorso mese di agosto, defi-
nitivamente approvata dal Parlamento, con la legge 148 
del 14 settembre scorso, si accanisce, con impegno degno 
di miglior causa, contro i piccoli Comuni, nel tentativo 
di dare in pasto all’opinione pubblica – giustamente 
indignata per gli sprechi e i privilegi di certa classe po-
litica – alcune misure di sicuro impatto mediatico e di 
altrettanta scarsa efficacia: tra l’altro, la conversione in 
legge del D.L. 138 ha ulteriormente accentuato il taglio 
di risorse finanziarie ai Comuni e ha incredibilmente 
esteso il patto di stabilità anche ai piccoli Comuni e alle 
Unioni di Comuni.
È arrivato il momento di dire, con forza e con orgoglio, 
che i piccoli Comuni – nella stragrande maggioranza dei 
casi – sono una ricchezza per il nostro Paese, sono palestra 
di democrazia e partecipazione per tante persone, sono 
momento di vicinanza della politica ai cittadini, sono 
isole di efficienza, innovazione e sperimentazione in un 
quadro politico e amministrativo sempre più ripiegato su 
se stesso e lontano dai problemi reali della gente.
Nei piccoli Comuni la politica si fa per passione, al di là 
dei colori politici, oltre gli interessi di parte, avendo come 
unico orizzonte il bene della comunità.
Nei piccoli Comuni la politica non è un lavoro, ma è 
fatta dalla gente che lavora e che vi dedica gran parte del 
proprio tempo libero.
Nei piccoli Comuni il sindaco e gli assessori li incontri 
per strada, al bar, quando accompagnano i figli a scuola, 
e non hai bisogno di passare dal segretario del segretario 
se vuoi chiedere qualcosa.
Nei piccoli Comuni il sindaco, gli assessori, i consiglieri 
comunali rispondono direttamente ai cittadini di quello 
che fanno e di quello che non fanno.
Nei piccoli Comuni si fanno cose eccezionali e inno-
vative nel campo della partecipazione, della tutela am-

bientale, dei servizi alla persona, delle fonti energetiche 
rinnovabili, della cultura.
I piccoli Comuni costano meno degli enti più grandi 
perché gli amministratori locali percepiscono indennità 
ridottissime e tante volte fanno anche parte del lavoro 
degli uffici; in genere nei piccoli Comuni l’integrazione 
con la struttura burocratica è più diretta e efficiente.
Nei piccoli Comuni è più facile che i giovani si avvicinino 
alla politica, perché la vedono più vicina alla vita reale 
della gente e perché sperimentano con mano la possibi-
lità di fare qualcosa di concreto.
I piccoli Comuni hanno imparato da tempo a collaborare 
per ridurre gli sprechi e mettere in rete le risorse, ancor 
prima che vi fossero costretti dagli obblighi legislativi.
I piccoli Comuni sono depositari e custodi dell’identità 
locale e di pezzi di storia importante, che non possono 
essere cancellati con un tratto di penna.
I piccoli Comuni vogliono bene all’Italia e in questo 
momento di difficoltà economica vogliono fare la loro 
parte.
I piccoli Comuni chiedono con decisione che l’Italia 
rinunci ad umiliarli, eliminando o dimezzando i consi-
glieri comunali e gli assessori; chiedono che si mettano 
in atto altre misure di reale contenimento della spesa, in 
nome di una sussidiarietà e di un federalismo che nei pic-
coli Comuni viene agito e praticato quotidianamente.
Signor Presidente, sappiamo quanto Lei sia sensibi-
le ed attento alle garanzie costituzionali della nostra 
Repubblica e quanto Le stia a cuore lo sviluppo della 
democrazia. Le chiediamo, quindi, di operare affinché 
venga pienamente ristabilito il rispetto dei poteri dei 
Comuni e la loro funzione quale presidio territoriale e 
democratico dello Stato, in ossequio agli art. 114, 117 e 
119 della nostra Costituzione.

I sindaci dei Comuni di Berlingo, Paderno Franciacorta, 
Prestine, Azzano Mella, Mairano, Cerveno, Malegno, 
Capodiponte, Pozzolengo, Villachiara, Irma, Bovegno, 
Capriano del Colle, Longhena, San Gervasio Bresciano, 
Cigole, Maclodio, Muscoline, Orzivecchi, Nuvolento, 
Collebeato, Cevo, Fiesse, Marmentino, Padenghe sul Garda, 
Soiano del Lago, Verolavecchia.

10 settembre, 
assemblea dei 
piccoli Comuni 
bresciani a 
Berlingo
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Al termine della valutazione degli oltre 100 
progetti presentati dai 32 comuni iscritti al ban-
do 2011 promosso dall’Associazione Comuni 
virtuosi, la giuria, composta da amministratori 
locali, giornalisti ed esperti in campo ambien-
tale, ha ritenuto di premiare il progetto pro-
posto dal Comune di Berlingo nella categoria 
Gestione del territorio. La cerimonia di pre-
miazione, a cui hanno partecipato il sindaco 
Dario Ciapetti, l’assessore Cristina Bellini e il 
consigliere Maurizio Pasinetti, si è tenuta il 17 
settembre presso il Comune di Ponte nelle Alpi 
(Bl), all’interno di un ricco programma cultu-
rale promosso dall’amministrazione comunale. 
Il giorno successivo, la Nazionale di calcio dei 
Comuni Virtuosi, comprendente anche il consi-
gliere Bruno Orizio, ha affrontato con successo 
la Nazionale dei Giornalisti RAI.

Berlingo vince il premio “Comuni 
a 5 stelle” nella categoria 
“Gestione del territorio”

18 agosto, conferenza stampa in piazza della Loggia a Brescia.

7 ottobre, incontro con il Prefetto di Brescia

Il sindaco ritira il premio Comuni 5 Stelle

La nazionale di calcio dei Comuni virtuosi

La delegazione berlinghese e quella del Comune di Baronissi (Sa)

Berlingo a
“Striscia la notizia”
Il 15 ottobre scorso a “Striscia la notizia” è andato in 
onda un bel servizio di Cristina Gabetti sul recupero 
dell’ex cava Montini e sul polo scolastico-sportivo-ri-
creativo di piazza Salvo D’Acquisto. Inoltre, l’esperien-
za di Berlingo è stata presentata a Mirabello Monfer-
rato (Al) l’11 novembre (tema: il calcolo puntuale della 
tassa rifiuti); a Brescia, presso il salone Bevilacqua, il 
18 novembre, al convegno interassociativo promosso 
dalle realtà del mondo cattolico su “Generazioni di 
imprese: aziende, famiglie e associazioni che hanno 
creato comunità aperte”; sempre a Brescia, presso la 
parrocchia di San Giovanni, il 19 novembre, a un con-
vegno organizzato da Arci Ragazzi dal titolo “Esploro, 
vivo e gioco la mia città”; a Borgosatollo, il 6 dicembre, 
a un incontro su “I tempi e i modi della politica”. Sia-
mo stati chiamati a far parte del gruppo di lavoro del 
Coordinamento delle agende 21 locali italiane che si 
occupa di “Consumo di suolo, governo sostenibile del 
territorio e accessibilità”: il primo incontro si è svolto a 
Torino lo scorso 7 novembre.
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Scuola secondaria di primo grado
I lavori di cantiere procedono in maniera spedita; si sono 
completate le fondazioni, realizzate mediante palifica-
zione con vibropali. Le fondazioni sono state sottoposte 
positivamente a prova di carico il giorno 11 novembre 
2011; è opportuno ricordare che la qualità antisismica 
della struttura rende la futura scuola impiegabile in 
caso di calamità naturale, unico edificio sul territorio 
comunale. Mentre scriviamo si sta gettando la soletta 
di copertura del corpo scuola e si sta armando la soletta 
di copertura dell’auditorium. L’importo dell’opera è di € 
1.500.000 oltre a iva, finanziati tramite standard di qua-
lità derivanti da trasformazione urbanistica di un lotto di 
area di proprietà della società Gruppo Gatti spa.

Opere esterne alla scuola secondaria
di primo grado
In data 7 dicembre è stato approvato il progetto definitivo 
delle opere esterne, che rivestono un carattere di estrema 
importanza, in quanto garantiscono l’accesso all’edificio 
scolastico e all’auditorium. Fin da principio, si è inteso 
procedere a quest’opera seguendo tre linee guida:
1) l’accessibilità, intesa come possibilità di raggiungere 

gli edifici pubblici anche da parte delle persone con 
ridotte capacità motorie; in questa direzione va intesa 
la previsione dell’ascensore per esterni, più comodo e 
funzionale della rampa prevista originariamente, che 
avrebbe costretto a percorrenze più lunghe e compli-
cate;

2) la promozione della mobilità ciclabile e pedonale, sot-
tolineata dal prolungamento in lato nord della pista 
ciclabile di via XX Settembre, dall’installazione di un 
semaforo a chiamata per garantire l’attraversamento 
dei ragazzi in entrata e in uscita da scuola, la previsio-
ne di un posteggio coperto 
per le biciclette all’interno 
della scuola;

3) la sicurezza, garantita dal 
sottopasso ciclopedonale 
che permetterà di attra-
versare in sicurezza via XX 
Settembre, sia per chi tran-
sita occasionalmente sia per 
i ragazzi della scuola media 
che si dovranno recare in 
palestra o in mensa sia per 
chi dovrà assistere a mani-
festazioni presso l’audito-
rium.

Il progetto approvato è sicu-
ramente migliorativo rispetto 
alla previsione iniziale; com-
porta uno sforzo economico 
superiore alle previsioni ini-
ziali, ma contribuisce a crea-
re una vasta area destinata a 

servizi pubblici usufruibile in sicurezza e tranquillità. 
L’importo dell’opera è di € 393.000,00, finanziati da un 
contributo di Linea Distribuzione srl (€ 80.000,00), da 
oneri di urbanizzazione (€ 80.000,00) e per il rimanente 
importo (€ 233.000,00) dalla contrazione di un mutuo 
con Cassa Depositi e Prestiti.

Impianti di energia rinnovabile
Il programma delle opere pubbliche del prossimo anno 
prevede la realizzazione di un ulteriore impianto fo-
tovoltaico da 50 kwp sulla scuola secondaria di primo 
grado, in corso di edificazione nell’ultima parte da re-
cuperare dell’ex cava Montini, e il potenziamento della 
centrale geotermica con un’ulteriore pompa di calore, 
in modo da servire anche la scuola secondaria di primo 
grado e la palestra comunale. Si verrà a creare quindi una 
piccola rete di teleriscaldamento basata esclusivamente 
su fonti energetiche rinnovabili.
L’importo dell’opera è di € 163.000,00 per quanto riguar-
da l’impianto fotovoltaico e di € 105.000,00 per l’esten-
sione dell’impianto geotermico; si prevede di finanziarne 
la realizzazione con i proventi del conto energia.

Ampliamento del cimitero
L’appalto per i lavori di costruzione dei nuovi loculi, del-
le cappelle e delle tombe di famiglia al cimitero è stato 
aggiudicato definitivamente in data 23 novembre 2011 
alla ditta Esperia srl di Berlingo. Entro la fine del corren-
te anno si procederà alla sottoscrizione del contratto per 
iniziare i lavori al termine delle festività natalizie.
L’importo dell’opera è di € 219.000,00, finanziati dal 
contributo dei privati (€ 89.000,00) per quanto riguarda 
la realizzazione delle tombe di famiglia e delle cappelle 
e da mutuo (€ 130.000,00) per la restante parte.

Le opere
pubbliche

PROGETTO DEFINITIVO PER LA SISTEMAZIONE DELL’AREA ESTERNA ALLA SCUOLA 

Realizzazione tratto  
pista ciclo pedonale 

Ascensore per esterni / 
scale 

Pensilina posteggio 
biciclette 

Parcheggio con  
37+1 posti auto 

Accesso al magazzino 
interrato 

Sottopasso  
ciclo pedonale 

Semaforo 
a chiamata 

Piazzetta auditorium 
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“Pianura sostenibile”
a Berlingo
Venerdì 2 dicembre, presso il municipio di Berlingo, nell’ambito del progetto 
“Pianura sostenibile” si è tenuto il primo degli “Aperitivi in pianura” organizzati 
da Fondazione Cogeme onlus. Il tema è “Stato dell’ambiente nella bassa pianura: 
risultati della campagna di monitoraggio e linee guida per le politiche locali”. Sono 
intervenuti Daniele Belotti – assessore al territorio e urbanistica della Regione 
Lombardia, Dario Ciapetti – sindaco di Berlingo, Giovanni Frassi – presidente di 
Fondazione Cogeme onlus, Maurizio Tira – professore all’Università di Brescia e 
coordinatore scientifico del progetto. Ha condotto l’incontro Enrico Mirani, redat-
tore del Giornale di Brescia.
La Fondazione Cogeme onlus ha promosso negli anni scorsi, insieme alle am-
ministrazioni comunali della Bassa Pianura, un progetto finalizzato a declinare la 
sostenibilità ambientale nelle comunità locali. Il progetto si è concretizzato in un 
percorso condiviso, con l’obiettivo di definire un set di indicatori ambientali per 
l’area da inserire negli strumenti di pianificazione del territorio (PGT e VAS), che 
sono ora oggetto di una sistematica attività di monitoraggio.
Parallelamente, la Fondazione sta approfondendo i temi specifici su qualità 
dell’acqua irrigua e consumo di suolo, snodi necessari per il futuro della Pianura. 
La serie di incontri proposti, partendo dai dati del monitoraggio ambientale, offre 
alcune linee guida per le politiche ambientali dell’area, invitando istituzioni, opera-
tori economici e cittadini a riflettere e agire in modo partecipato e concertato per 
la gestione sostenibile del territorio.

www.pianurasostenibile.org
Su questo sito è possibile trovare tutti i dettagli del progetto “Pianura sostenibile”, 
gli indicatori ambientali e i dati più significativi.

11 ottobre: le prove di 
carico delle fondazioni

Le sistemazioni esterne 
della scuola media
La sistemazione dell’area esterna alla nuova scuola secondaria di 
primo grado di Berlingo comprende sia l’area di pertinenza esclusi-
va della scuola sia il parcheggio antistante, la piazzetta di ingresso 
all’auditorium e il progetto di un sottopasso ciclo pedonale per 
l’attraversamento di via XX Settembre.
L’accessibilità al nuovo plesso necessita infatti l’attraversamento 
della suddetta via: questo sarà possibile mediante più percorsi, as-
sicurando la percorribilità anche a portatori di handicap, passeggini 
e biciclette. Per chi arriverà dal polo scolastico a sud (scuola primaria 
e dell’infanzia, piazza Salvo d’Acquisto, campo sportivo) o per chi si 
troverà nel parcheggio lungo la strada, oltre a poter attraversare la 
strada su due passaggi a strisce pedonali (di cui uno, quello verso 
ovest, attrezzato di semaforo a chiamata), viene garantito il transito 
in sicurezza mediante la realizzazione di un sottopasso stradale: esso 
sarà ubicato all’altezza dell’ingresso all’auditorium (lato a nord di via 
XX Settembre) e tra il giardino dell’Avis e il confinante parcheggio 
(lato a sud di via XX Settembre). Per raccordare la quota sottopasso 
a quella stradale, oltre a una rampa di scale, verrà installato un 
ascensore apposito per esterni, che può alloggiare, oltre alle perso-
ne, anche biciclette.
È stato inoltre deciso di prolungare la pista ciclo pedonale esistente 
sul lato nord della strada fino all’ingresso della scuola, in modo da 
rendere il più sicuro possibile anche il tragitto che i ragazzi coprono 
tra casa e scuola.
Il parcheggio, posizionato tra la scuola e la strada e affiancato da 
un’area verde a prato, è stato dimensionato in modo da assicurare lo 
spazio necessario di manovra di scuolabus e autobus gran turismo.
Per quanto riguarda la sistemazione dell’area scolastica, verrà 
garantito l’accesso sia carraio che pedonale in corrispondenza con 
l’entrata principale della scuola; verrà collocata una pensilina per il 
posteggio coperto delle biciclette all’interno della recinzione, a fianco 
dell’ingresso.
In particolare, i lati ovest e nord dell’edificio scolastico saranno 
organizzati in parti a ghiaino e a prato, a differenza delle zone di in-
gresso a scuola e auditorium, che verranno lastricate con mattonelle 
autobloccanti; adiacente all’accesso alla scuola si colloca un cortile 
lastricato, che costituisce di fatto uno spazio ricreativo per i ragazzi, 
affiancato da un’area verde sistemata a prato.
La piazzetta dell’auditorium/aula magna, anch’essa lastricata, di-
venta luogo di sosta e di incontro per tutti i cittadini, assumendo una 
sua importanza anche al di fuori dell’ambito scolastico. 

Arch. Andrea Rebellin
Arch. Moreno Boninsegna

Rotatoria a Berlinghetto
La Giunta comunale, con delibera n. 85 del 23 novembre 
2011, ha approvato il progetto esecutivo della rotatoria 
tra le vie Esenta – Repubblica – Caduti – Europa. È ne-
cessario ora procedere alla scelta dell’impresa esecutrice 
mediante gara d’appalto. Si prevede l’inizio dei lavori 
nella primavera 2012.
L’importo dell’opera è di € 160.000,00, finanziati da un 
contributo a fondo perduto della Regione Lombardia (€ 
50.000,00) e da alienazioni per la restante parte.

Riqualificazione della pista ciclabile
di via Maclodio
I Comuni di Berlingo e Maclodio hanno ottenuto un 
contributo di 99.000 euro dalla Provincia di Brescia, che 
coprirà integralmente le spese di riqualificazione della 
pista ciclabile di via Maclodio. I lavori, nel tratto che 
interessa il nostro territorio comunale, consisteranno 
nella rimozione della palizzata in legno, ormai ampia-
mente deteriorata, e nella sua sostituzione con un doppio 
cordolo in cemento armato, intervallato fino all’isola 
ecologica da cespugli di fotinia (come sul primo tratto 
di via XX Settembre). Il legno recuperato verrà utilizzato 
per le sistemazioni necessarie nel parco Avis.

Dario Ciapetti, sindaco
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LE DELIbERE DEL CONSIgLIO 
COMuNALE

Seduta del 27 luglio 2011
31 Comunicazioni del Sindaco
32 Lettura ed approvazione verbali seduta precedente
33 Approvazione schema di convenzione tra i comuni di 

Lograto, Maclodio e Berlingo per la gestione ed il funziona-
mento della scuola secondaria di Lograto

34 Terza variazione al bilancio di previsione per l’esercizio 
finanziario 2011, modifica alla relazione revisionale e pro-
grammatica 2011-2013 e programma triennale delle opere 
pubbliche.

35 Nomina revisore dei conti per il triennio 2011/2014
36 Approvazione regolamento per la disciplina di lavori, servizi 

e forniture in economia
37 Approvazione convenzione con l’azienda Sanitaria locale 

di Brescia per il mantenimento dei cani randagi catturati 
nell’ambito del Comune dopo il periodo di osservazione, per 
il periodo dal 01/01/2011 al 31/12/2013

Seduta del 7 settembre 2011
38 Comunicazioni del Sindaco
39 Lettura ed approvazione verbali seduta precedente
40 Approvazione del “Manifesto dell’Italia che funziona” e pro-

posta di modifica del decreto legge 13 agosto 2011, n. 138 
“Ulteriori disposizioni per la stabilizzazione finanziaria e per 
lo sviluppo” 

Seduta del 28 settembre 2011
41 Comunicazioni del Sindaco
42 Lettura ed approvazione verbali seduta precedente
43 Approvazione Piano di attuazione del diritto allo studio per 

l’anno scolastico 2011/2012
44 Approvazione convenzione per la gestione del servizio di 

segreteria comunale con il Comune di Prestine
45 Quarta variazione di bilancio di previsione per l’esercizio 

finanziario 2011 e modifica alla relazione revisionale e 
programmatica 2011-2013 e programma delle opere pub-
bliche

46 Ricognizione sullo stato di attuazione dei programmi. 
Salvaguardia degli equilibri di bilancio 2011

Seduta del 28 novembre 2011
47 Comunicazioni del Sindaco
48 Lettura ed approvazione verbali seduta precedente.
49 Assestamento generale al bilancio di previsione 2011, varia-

zione relazione Previsionale e programmatica 2011/2013 e 
programma triennale delle opere pubbliche 2011/2013.

50 Istituzione del Consiglio Tributario in forma associata me-
diante convenzione, ex art. 30 Tuel, con Unione dei Comuni 
della Bassa Bresciana Occidentale.

51 Approvazione di modifiche al Regolamento per la gestio-
ne dell’asilo nido intercomunale “Don Angelo Falardi” di 
Maclodio, Berlingo, Lograto e Trenzano.

52 Approvazione del Regolamento per l’istituzione e il funziona-
mento della Commissione mensa scolastica.

53 Relazione sulle “buone pratiche” ex art. 6 del regolamento 
dell’Associazione dei Comuni Virtuosi

ANAGRAFE-PROTOCOLLO-SEGRETERIA
 MATTINA POMERIGGIO
Lunedì   10-13 --
Martedì   10-13 --
Mercoledì   10-13    15,30-17
Giovedì   10-13 --
Venerdì   10-13 --
Sabato   10-12 --

UFFICIO TECNICO - RAGIONERIA
 MATTINA POMERIGGIO
Lunedì 10-13 --
Martedì 10-13 --
Mercoledì -- 15,30-17
Giovedì 10-13 --
Venerdì -- --
Sabato -- --

IV Novembre: la commemora-
zione e la cittadinanza nel 150° 
anniversario dell’Unità d’Italia
Il Comune di Berlingo e le Associazioni di Arma, do-
menica 6 novembre 2011, hanno organizzato la com-
memorazione del IV Novembre - Giornata dell’Uni-
tà Nazionale e Festa delle Forze Armate. Oltre al 
tradizionale corteo e alla Santa Messa in suffragio 
dei caduti di tutte le guerre, si è tenuto il giuramento 
in forma pubblica e solenne di un nuovo cittadino 
italiano e la piantumazione, nel parco degli Alpini, di 
una quercia in onore del 150° anniversario dell’Unità 
d’Italia. Perché la nostra Nazione, come la quercia, ha 
radici profonde, un tronco robusto e fronde elevate al 
cielo: storia, tradizione e voglia di futuro.

Nuovi orari apertura al pubblico uffici comuNali iN vigore dal 3/10/2011
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Sì AL pARCO DELLA MACOgNA, NO ALLE DISCARIChE:
sottoscrivi anche tu l’appello sul sito www.parcomacogna.it

MACOGNA: SI’ AL PARCO, NO ALLE DISCARICHE 
Un appello a chi ci crede 

 

LA MACOGNA : IL POSTO CHE NON C’È 

All’incrocio tra i Comuni di Cazzago San Martino, Travagliato, Rovato e Berlingo, 
la cascina Macogna venne demolita in una notte, verso la fine degli anni ’70, 
per far posto alla prima cava di ghiaia. Da allora il buco si è esteso fino a 
occupare circa 800.000 mq (come 80 campi da calcio) e lì dentro, oltre  agli 

scempi ambientali consentiti a norma di legge, si sono concentrate escavazioni abusive, conferimenti illeciti 
di rifiuti tossici, bonifiche effettuate a metà, riporti di materiali non autorizzati e chi più ne ha più ne metta. 

Le promesse di riqualificazione dell’area, di allargamento delle strade, di realizzazione di piste ciclabili sono 
rimaste lettera morta; nei mesi scorsi, la Magistratura ha sequestrato parte dell’area per vicende poco 
chiare relative a traffici di rifiuti; nel frattempo, sono arrivati i cantieri di Brebemi e della Corda Molle ad 
aggravare la situazione ambientale della zona. 

 

GLI INTERESSI DI POCHI E LE ASPETTATIVE DELLA GENTE 

Per buona misura, dopo trent’anni di sfruttamento intensivo di un’area così 
vasta, la Regione Lombardia e la Provincia di Brescia pensano di trasformare 
quest’area in una enorme discarica per rifiuti inerti. In soldoni, significa differire 
di decine di anni il recupero all’uso collettivo di questa zona, anche perché di 

rifiuti inerti ce ne sono sempre meno: alcune discariche bresciane li importano già ora da altre regioni! 

I quattro Comuni, i comitati, le associazioni, la gente chiedono il recupero di quest’area, come più volte 
promesso e come mai attuato dai privati, che hanno conseguito ingenti profitti senza restituire niente alle 
comunità. I Comuni hanno istituito in quest’area e nel territorio circostante un Parco locale di interesse 
comunale volto a valorizzare il paesaggio agrario; ebbene, da due anni la Provincia di Brescia tentenna nel 
riconoscere il Parco, mentre concede con prontezza autorizzazioni all’escavazione e pareri favorevoli alle 
discariche a operatori economici in odore di fallimento. 

 

SI’ AL PARCO, NO ALLE DISCARICHE 

Con questo appello chiediamo due cose semplici semplici: che la Provincia di 
Brescia riconosca il Parco della Macogna, che la Regione Lombardia e la 
Provincia di Brescia fermino le procedure relative alle discariche. 

Questo territorio ha già sopportato troppo, ha bisogno di riqualificazione e non di ulteriore degrado! 
Dimostriamo, che la politica sa costruire il domani; diamo conto che l’interesse pubblico prevale, sempre e 
comunque, sul pur legittimo interesse privato. 

E se politici e funzionari, nelle segrete stanze del grattacielo Pirelli o di palazzo Broletto, vogliono 
confezionare l’ennesimo sopruso a norma di legge, vengano a dircelo in faccia, abbiano il coraggio di dirlo 
guardando negli occhi i nostri figli, a cui stanno togliendo un pezzo di futuro. 

 
 
 
 

4 novembre 2011, Giornata dell’Unità Nazionale 
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“PUNTO” il Progetto adolescenti del Comune 
di Berlingo, in collaborazione con la Biblioteca 
Comunale, il Gruppo Alpini Berlingo-Berlinghetto 
e l’A.Ge. Associazione Genitori di Berlingo, ha 
organizzato anche quest’anno “Fiocchi di Natale”, 
l’esposizione natalizia di piccoli oggetti e decora-
zioni.  L’iniziativa, giunta alla sua ottava edizione, è 
diventata con il corso degli anni sempre più ricca di 
espositori, diventando un vero e proprio Mercatino di 
Natale, con la piacevole possibilità di poter acquistare 
molte idee regalo davvero originali.
L’idea di allestire la manifestazione, partita nel 2004 
da alcuni laboratori creativi all’interno delle attività 
pensate per gli adolescenti del paese, ha visto man 
mano coinvolgere diversi artisti locali, a cui si sono 
aggiunti negli anni hobbisti ed appassionati da tutta 
la provincia di Brescia, ma non solo. Segno questo 
che, come si può vedere dall’elenco degli espositori 
presenti, “Fiocchi di Natale” è divenuta ormai una 
manifestazione conosciuta anche al di fuori dai con-
fini del nostro paese.
Anche questa edizione, come da tradizione, si è tenu-
ta presso la Palestra Comunale in due giornate distin-
te, la sera di Sabato 3 e il pomeriggio di Domenica 4 
Dicembre, con i locali riscaldati e l’ingresso gratuito. 
Sabato sera, all’interno di “Fiocchi di Natale”, si sono 
sfidati a suon di zucchero e pan di spagna, gli agguer-
riti concorrenti de “La torta più bella!”, il concorso 
giunto alla sua seconda edizione con in palio il presti-
gioso titolo di “Tortarolo berlinghese dell’anno!”. Le 
creazioni in gara (perché non si è parlato “solo di tor-
te”, ma di veri e propri capolavori!) sono state valutate 
da un’apposita giuria che ha decretato vincitrice e 
vera “Boss delle torte” Barbara Locatelli di Berlingo, 
con uno strepitoso Babbo Natale pronto a consegnare 
i pacchi-dono in paese, con tanto di slitta! Al secondo 
e terzo posto si sono invece piazzati rispettivamente 
l’originale albero di Natale realizzato dall’accoppiata 
Anna e Giuseppe Leoni (detentori del titolo 2010) e 
il delizioso pacco regalo preparato da Elisa Ciapetti. 
Menzione d’onore anche per la curatissima composi-

Centro giovani

zione di Yvonne Stagno, arrivata ad un soffio dal po-
dio. Per chi non le avesse viste, vi invitiamo a vedere le 
foto delle fantastiche torte pubblicate sul nostro sito 
di Punto: www.puntoberlingo.it
Da quest’anno, grazie alla collaborazione con la neo-
nata A.Ge. di Berlingo (Associazione Genitori) sia-
mo riusciti anche ad ampliare la zona creativa, in cui 
tantissimi bambini hanno potuto costruire il proprio 
lavoretto di Natale o farsi realizzare un magnifico 
trucco sul viso dalle fantastiche Roberta e Melissa, 
che si sono date un gran da fare con colori e pennelli. 
Per i più grandicelli invece, Domenica pomeriggio, 
grazie alla sempre disponibile Rosalba, è stato atti-
vato il punto Creativo gratuito “Crea con Ros” dove, 
chi voleva, poteva sperimentarsi nella realizzazione di 
originali decorazioni natalizie.
Un grazie speciale va ai ragazzi di PUNTO che si 

Le prossime iniziative di PUNTO

- 07/12 “Tutti a Teatro!” ovvero visione dello spettacolo 
“Identità di carta”, sul tema del razzismo, presso l’Auditorium 
San Barnaba di Brescia; 

- 13/12 “Triangolare di Santa Lucia” sfida calcistica presso 
il Centro Sportivo di Berlingo (17.00-19.00);

- 19/12 “Saluti di Natale” presso la sede;
- 23/12-9/01 chiusura sede per le vacanze natalizie;
- 12/02 “Ice to meet you” - pattinaggio sul ghiaccio… e 

molto altro ancora!:)



19

sono dati da fare per le parti della scenografia, alla 
Biblioteca Comunale, al fantastico Gruppo degli 
Alpini di Berlingo-Berlinghetto e all’A.Ge, che 
speriamo possano continuare con noi questa ed altre 
nuove iniziative per il paese! 
Non ci resta quindi che allargare l’invito a quanti, fra 
i nostri concittadini, vorranno far parte attivamente 
della prossima edizione, contattandoci per tempo. 
Nel frattempo, un grazie di cuore a tutti quanti!

Davide, Licia ed Amalia

La sede di PUNTO è presso il Centro Civico di Berlinghetto, vicino all’Oratorio. È aperta 
il Lunedì dalle 20.30 alle 22.30 ed il Venerdì dalle 16.00 alle 18.00. Per informazioni: 
320-2894174 (Davide) / e-mail: info@puntoberlingo.it / www.puntoberlingo.it

Dalla Biblioteca
Gli antichi Latini con la loro massima “repetita juvant” 
affermavano che ripetere le stesse cose, i medesimi 
concetti aiutasse a memorizzarli meglio.
Sono personalmente d’accordo con questo antico 
detto e perciò voglio riproporre alcune regole basilari 
per il corretto utilizzo della biblioteca comunale.
La biblioteca è aperta a tutti e il patrimonio librario 
e multimediale è a disposizione gratuita di tutti. Da 
alcuni anni a questa parte, con il prestito interbibliote-
cario, si può avere a disposizione un numero enorme 
di libri e film.
Giustamente ci si aspetta di trovare in biblioteca libri 
ben conservati oppure DVD non rigati ecc.: per avere 
questo la prima regola è avere rispetto delle opere 
prese a prestito e insegnare soprattutto ai piccoli 
come ben conservarle.
Per garantire a ciascun utente la possibilità di leggere 
tutti i libri disponibili serve puntualità nella riconsegna: 
il prestito dei volumi (fino a tre opere contemporane-
amente) dura un mese e quello dei DVD dura invece 
una settimana. Questo vale anche per le opere prove-
nienti dalle altre biblioteche. Il prestito dell’opera può 
essere prorogato facendo richiesta all’operatore della 
biblioteca. Nel caso di prestito di libri appena usciti (le 
novità, molto richieste) si consiglia di riportarli nel più 
breve tempo possibile.
Quando un libro o un DVD proviene da un’altra biblio-
teca, ricordarsi di passare a ritirarlo dopo pochi giorni: 
normalmente il trasferimento da una biblioteca all’atra, 
anche se lontana, dura meno di una settimana.
Gli operatori sono disponibili ad aiutare i ragazzi delle 
elementari e delle medie nelle ricerche scolastiche. 
Aiuto significa fornitura del materiale (dall’enciclo-
pedia o da internet) ma non la stesura della ricerca! 
I ragazzi non devono venire all’ultimo momento per 
fare la ricerca e devono avere le idee chiare su quello 
che vogliono.
Le fotocopie o le stampe da computer (in bianco-nero) 
costano 10 centesimi al foglio A4.
Non si fanno fotocopie per uso personale non scola-
stico!
L’uso della postazione internet è consentito ai maggio-
renni (previa iscrizione e lettura del regolamento) e ai 
minorenni con più di 14 anni (previa la dichiarazione 
firmata da uno dei genitori). Ogni seduta va registrata 
e firmata sull’apposito modulo. L’uso di Internet per 
scopi strettamente personali costa € 0,50 per ogni 
mezz’ora.
Mi scusino gli utenti già rispettosi di queste poche 
regole, ma dall’esperienza fatta è opportuno ogni tanto 
ricordarle, poiché esse migliorano la gestione della 
nostra biblioteca.
Colgo l’occasione della vicinanza delle festività di fine 
anno per augurare alla cittadinanza, a nome di tutti gli 
operatori, un Sereno Natale e un felice Anno Nuovo.

Giuseppe Lumini
presidente della Commissione Biblioteca 

Tutti i bambini della scuola 
dell’Infanzia Cristoforo Tempini, 

unitamente alle maestre, al personale 
e al Consiglio di Amministrazione, 

porgono a ogni famiglia i migliori 
Auguri di un Buon Natale e un Felice 

Anno Nuovo all’insegna della Pace, 
della Gioia e della Serenita’.

CALEnDARIO 2012
È in distribuzione, insieme al notiziario “Filo diretto”, il calen-
dario 2012, che riporta alcune foto del nostro territorio e una 
rassegna di ricette. Il tutto assieme allo shopper in plastica 
riciclata del Distretto del commercio, a cui Berlingo ha aderito 
di recente, che ha anche lo scopo di contribuire all’eliminazio-
ne delle tradizionali borsine di plastica usa e getta.
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CONTINUIAMO IL 
CAMMINO VERSO LA 
PRIMA SCUOLA MEDIA DI 

BERLINGO
Come già anticipato nell’articolo di Filo Diretto 
pubblicato ad agosto, e anche se qualcuno non è 
ancora convinto della necessità della scuola media 
a Berlingo, il grande cammino che ci porterà verso 
l‘inaugurazione del nuovo plesso scolastico ha avuto 
inizio sabato 27 agosto 2011 con la posa della prima 
pietra in concomitanza sia con la celebrazione della 
Giornata del volontariato che dell’inaugurazione 
della pista ciclabile della Santella Mora.
I lavori, per ora prettamente di carattere edile, stanno 
proseguendo rapidamente e senza perder tempo; per 
capire ciò, percorrendo Via XX Settembre si possono 
intravedere i pilastri portanti nell’attesa che a giorni 
si inizi con la posa del solaio.
Nel mio precedente intervento già vi avevo accennato 
ad alcune modifiche apportate al progetto originario 
della scuola, il quale era stato integrato e modificato 
in base alle esigenze della nostra realtà e anche a se-
guito delle indicazioni date dal Dirigente scolastico 
dell’Istituto Comprensivo di Lograto.
In questo momento la seconda fase cruciale, e non 
meno importante della prima relativa alla scuola, 
è stato analizzare minuziosamente il progetto non 
dall’interno delle mura ma bensì dall’esterno del fab-
bricato. E qui mi riferisco a tutte quelle opere esterne 
che si rendono necessarie per il vero completamento 
e per la piena fruibilità dell’intero plesso scolastico.
Nel progetto originario era stato previsto un sotto-
passo in corrispondenza del parcheggio a nord dei 
campi sportivi di via XX Settembre e poi, per vincere 
il dislivello tra la zona a sud (parcheggio) e la nuova 
scuola a nord, una scala e una rampa in pendenza di 
circa mt. 70.
Dopo vari incontri, anche con i progettisti della scuo-
la, e dopo un’attenta analisi dei costi e dell’effettivo 
utilizzo della rampa, abbiamo pensato ad una solu-
zione che a molti potrà sembrare eccessivamente ri-
voluzionaria per Berlingo. Questa soluzione, e aspet-
to ancora un attimo prima di svelarvela perché mi 
preme farvi capire come ci siamo arrivati, è nata più 
che da uno studio prettamente tecnico e rispettoso 
della normativa relativa alle barriere architettoniche, 

da un’immedesimarsi nelle persone che nel futuro 
non molto prossimo utilizzeranno questo accesso.
Sviluppando l’intero percorso abbiamo notato che 
tra l’innesto del parcheggio, il sottopasso e la salita 
verso la scuola, ci portano ad avere un percorso con 
una lunghezza totale di circa mt. 120; distanza non 
di poco conto che ha dato l’input per prendere in 
considerazione nuove soluzioni e per fare un salto in 
avanti sia in qualità che in tecnologia.
E voi mi chiederete, ma cos’è mai questa soluzio-
ne… Nulla di fantascientifico, la soluzione che si sta 
attentamente studiando è legata sempre alla realiz-
zazione del sottopasso per via XX Settembre e della 
scala tradizionale una volta giunti a nord, mentre la 
novità sta nell’affiancare un ascensore per esterni a 
quest’ultima.
Questo comporterebbe innanzitutto il risparmio di 
decine migliaia di euro evitando la realizzazione della 
rampa di mt. 70 che implica anche la realizzazione 
di murature in cemento armato di contenimento 
della terra sopraelevata e poi una maggiore certezza 
nell’utilizzo di uno strumento che aiuti i disabili o 
coloro che hanno anche solo temporaneamente limi-
tazione nella deambulazione.
Ricordo che anche tutti coloro che purtroppo sono 
costretti anche temporaneamente all’uso delle stam-
pelle (i bambini, i genitori, i nonni, tutti indistinta-
mente – e con questo voglio augurare piena salute a 
tutti!) non sono sempre agili, e obbligarli a percorrere 
una rampa di mt. 120 è un ulteriore supplizio che 
porta come conseguenza certa che, una volta percorso 
il solo sottopasso, utilizzino la più breve seppur sco-
moda tradizionale scala per accedere al parcheggio 
fronte scuola media, evitando l’infinita rampa.

L’ascensore potrà non essere visto bene da tutti ma 
secondo me può essere ed è solamente un nuovo 
passo avanti verso l’innovazione, anche se poi non è 
che l’abbiamo scoperto noi l’utilizzo di questo mac-
chinario visto che in molte realtà è in uso da anni (mi 
preme precisarlo dato che non vorrei che poi si dica 
che Berlingo ha scoperto gli ascensori!).

Con la speranza di aver illustrato in maniera semplice 
e chiara l’evolversi dei lavori, colgo l’occasione a nome 
mio e di tutto il gruppo, di porgere i più sentiti e ca-
lorosi Auguri di Buon Natale e Felice 2012.

Federico Zotti
capogruppo
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gruppi consiliari

CONSIGLIO E DINTORNI
La manovra estiva ha notevolmente 

ridotto, con decorrenza dalle prossi-
me elezioni, il numero dei consi-

glieri comunali (la prima versione del 
decreto legge n. 138/2011 stabiliva addirittura che, per 
i comuni con popolazione fino a mille abitanti, il sin-
daco fosse l’unico organo di governo, con abolizione 
della giunta e del consiglio). Tale riduzione è stata mo-
tivata con l’intento di diminuire i costi della politica. 
Proprio in risposta a questa innovazione legislativa, il 
consiglio comunale di Berlingo, nel mese di settembre 
2011, ha approvato, all’unanimità, una mozione con 
la quale si propone di mantenere inalterata la com-
posizione numerica dei consigli comunali e di abolire 
le norme che prevedono la corresponsione di un get-
tone di presenza per la partecipazione alle sedute di 
consiglio. La mozione, nella quale si evidenzia che i 
comuni costituiscono una palestra di democrazia e di 
partecipazione per molti cittadini, è stata trasmessa al 
presidente del consiglio dei ministri, al ministro per la 
pubblica amministrazione, all’Associazione Nazionale 
dei Comuni Italiani e ai parlamentari bresciani. 
È chiaro che, qualora la proposta fosse accolta, ver-
rebbe eliminata ogni forma di giustificazione, fondata 
su motivi economici, alla diminuzione del numero 
dei consiglieri. A meno che il reale motivo del taglio 
della composizione dei consigli comunali non risieda 
tanto nella volontà di perseguire la riduzione dei costi 
derivanti dal funzionamento degli organi istituzio-
nali, quanto, più verosimilmente, in una crescente e 
continua insofferenza verso gli strumenti e gli organi 
di partecipazione politica e di confronto, all’insegna, 
come ho ricordato altre volte su queste pagine, di un 
aziendalismo “del fare”, contrassegnato dall’assenza 
di qualsiasi valutazione sul merito dei provvedimenti 
adottati e finalizzato soltanto ad una maggiore celerità 
nell’assunzione delle decisioni. Ci si trova in presenza 
di un fenomeno che ha riguardato anche il parlamen-
to, il quale, negli ultimi anni, è stato espropriato delle 
proprie funzioni a causa del continuo ricorso al voto di 
fiducia, che, se accelera il procedimento di approvazio-
ne delle leggi, preclude ogni forma di reale discussione 
e limita la possibilità di manifestazione del pensiero 
del singolo parlamentare. 
Tuttavia, per contrastare questa tendenza decisamen-
te autoritaria, non basta, con riferimento all’ambito 
comunale, lasciare invariato il numero dei consiglieri 
comunali se tale misura non si accompagna ad una 

reale tutela della funzione dei consigli. 
Ci si attenderebbe, partecipando alle sedute del con-
siglio comunale, un reale dibattito politico (l’aggettivo 
“politico” viene spesso visto con notevole diffidenza, 
ma l’uomo è animale politico per natura, ricordava 
Aristotele). In realtà, un vero dibattito non sempre 
avviene. 
Il nostro gruppo di minoranza in diverse occasioni 
vota a favore delle proposte della giunta. Difficilmente 
capita, invece, che le nostre proposte vengano accet-
tate o, se sono accettate, vengono accolte a distanza 
di tempo, perché si possa dire che sono frutto di idee 
della maggioranza. 
La situazione ora descritta verrà meglio illustrata da 
alcuni esempi. 
Avevamo proposto, negli scorsi anni, la creazione di 
alcune rotatorie (a nord del cimitero ed all’incrocio fra 
Via Esenta, Via Caduti, Via Europa e Via Repubblica): 
ci era stato risposto che si trattava di soluzioni sovradi-
mensionate dal punto di vista tecnico. Come sapete, la 
rotatoria a nord del cimitero è stata invece realizzata, 
così come verrà realizzata anche quella all’incrocio fra 
Via Esenta, Via Caduti, Via Europa. 
Nel mese di ottobre dello scorso anno il nostro gruppo 
aveva invitato la giunta a promuovere la costituzione di 
un consiglio tributario (si tratta di un organismo che 
ha lo scopo di garantire la partecipazione dei comuni 
alle misure di contrasto all’evasione fiscale), anche 
in considerazione della circostanza che una quota 
delle maggiori somme riscosse dall’erario riguardanti 
controlli fiscali effettuati con la collaborazione fat-
tiva dell’ente locale spetta a quest’ultimo. La nostra 
proposta era stata valutata con una certa freddezza. 
Ora la maggioranza propone l’adesione al consiglio 
tributario istituito dall’Unione dei Comuni della 
Bassa Bresciana Occidentale (la relativa convenzione 
è stata approvata durante il consiglio comunale del 28 
novembre 2011). 
Le stesse considerazioni possono essere svolte per il 
sistema della raccolta differenziata dei rifiuti, sistema 
del quale il nostro gruppo aveva proposto l’adozione 
anni prima che tale modalità di raccolta venisse con-
cretamente introdotta. 
Forse sarebbe stata opportuna una maggior conside-
razione del ruolo del consiglio e della funzione svolta 
dalla minoranza. 
Il gruppo di Alleanza Democratica augura a tutti i 
cittadini un buon Natale ed un felice 2012. 

Dante Paolo Bonfiglio 
capogruppo
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“Facciamo Centro”
L’Associazione anziani e pensionati

Un anno ricco di iniziative
Senza quasi rendercene conto un anno è già trascorso da 
quando l’attuale Consiglio Direttivo dell’Associazione 
ha iniziato ad operare. Viene spontaneo cercar di fare 
un primo bilancio, anche se i dati, in termini numerici, 
si potranno conoscere solo alla fine dell’anno. 
Credo siano sotto gli occhi di tutti i servizi che gli ope-
ratori di Facciamo Centro hanno garantito alla comu-
nità durante quest’anno ma, forse, non sono altrettanto 
evidenti gli sforzi ed i sacrifici che queste persone hanno 
generosamente profuso per ottenere questi risultati. 
Ma è giusto che sia così perché il volontario opera con 
discrezione senza ricercare pubblici riconoscimenti 
rimanendo sempre a disposizione di chi è nel bisogno e 
così costituendo, di fatto, un’utile presenza. Ed è proprio 
quello che i volontari di Facciamo Centro hanno fatto 
in questo anno 2011, Anno Europeo del Volontariato. 
Fare ora l’elenco delle attività svolte durante questo 
periodo non è bello e nemmeno giusto, però alcune 
situazioni meritano essere menzionate. Faccio riferi-
mento all’acquisto della vettura attrezzata al trasporto 
di disabili in carrozzella. Questa nuova vettura ci ha 
consentito di migliorare in modo significativo quel 
servizio sul quale l’Associazione si sente particolar-
mente impegnata. Il fatto poi che, oltre al contributo 
dell’Amministrazione Comunale, anche taluni cittadini 
abbiano spontaneamente offerto somme importanti per 
migliorarne la funzionalità ci ha ulteriormente convinto 
della bontà della scelta fatta. 
Anche la gestione dell’area del Laghetto dei Cigni è 
stata una attività che merita essere ricordata. Questa 
ha richiesto la fattiva collaborazione di molte persone, 
nella gestione del bar, nelle pulizie dei locali, nella ma-
nutenzione del verde come nella cura quotidiana degli 
animali. 
Non va trascurato il supporto di Bruno Orizio e 
Giuseppina Baresi, l’uno per essersi reso disponibile ad 
assumere l’onere di preposto dell’attività commerciale, 
ruolo indispensabile per avviare l’attività del bar del 
Laghetto, l’altra per il prezioso servizio di coordina-
mento dei rapporti con l’ASL.
Come non ricordare le gite effet-
tuate nel corso dell’anno, in modo 
particolare quella del 28 e 29 
settembre alle Cinque Terre e a 
Portofino. Nonostante la stagione 
inoltrata abbiamo avuto la fortuna 
di godere di due giornate di sole 
quasi estivo con un mare straor-
dinario che ci hanno permesso di 
gustare appieno quei paesaggi unici 
che, a ragione, gli stranieri ci invi-

Il gruppo dei partecipanti alla gita
nella piazzetta di Portofino

Congratulazioni al Consigliere di “Facciamo Centro” ILARIO 
OMASSI, appassionato ornitologo, per i lusinghieri piazza-
menti ottenuti alle mostre ornitologiche a livello nazionale e 
internazionale. Solo per ricordare gli ultimi attestati:

Mostra ornitologica nazionale Crema 2/10/2011
Campione Razza Canarini Forma e Posizione Lisci (Glo- -
ster Corona Brinato)
1° classificato: Gloster Consort Brinato -
1° classificato: Gloster Corona Intenso -
1° classificato: Gloster Corona Brinato -

Mostra ornitologica nazionale Lodi 9/10/2011
1° classificato: Gloster Corona Intenso -

Mostra ornitologica internazionale Vicenza 6/11/2011
1° classificato: Gloster Corona Intenso Unicolore -

 (Diploma Campione Internazionale)

Ilario Omassi mostra
con orgoglio
l’ambito attestato
FOI di Campione Razza

diano: faccio riferimento a Rapallo, Santa Margherita, 
Portofino. È stata davvero una di quelle gite che si è 
soliti definire indimenticabile.
E che dire delle Cinque Terre… Le immagini, però, 
di quei fiumi di fango e detriti scendere per le strade 
dei borghi sovrastano e quasi schiacciano il ricordo di 
quanto visto nella loro bellezza. Penso a Vernazza e a 
Monterosso come ci sono state presentate diverse da 
come le ricordavamo. Chissà per quanto tempo non sa-
ranno più come le abbiamo viste. Come segno di condi-
visione delle difficoltà di quelle popolazioni il Consiglio 
Direttivo di Facciamo Centro ha voluto aderire alla 
sottoscrizione promossa da Mediafriends Onlus.
Infine, voglio ringraziare i collaboratori e gli iscritti per 
la loro partecipazione alla vita dell’Associazione perché 
se in questo Anno Europeo del Volontariato abbiamo 
potuto fare tanto è proprio grazie e merito di tutti quan-
ti, nessuno escluso. 
Allo stesso tempo a tutti loro porgo i miei più cordiali 
auguri di un Santo Natale e di un felice Anno Nuovo, 
auguri che volentieri estendo a tutta la popolazione di 
Berlingo e Berlinghetto.

Battista Bosio
Presidente dell ’Associazione Anziani e

Pensionati “Facciamo Centro
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Volge al termine anche il 2011, è stato un anno ricco 
di avvenimenti che hanno impegnato costantemente 
la nostra sezione nel perseguire gli obiettivi che ci 
siamo prefissati, garantire la raccolta grazie all’attività 
dei nostri donatori periodici, promuovere la cultura 
della solidarietà e del dono. Quest’anno oltre alle 
nostre manifestazioni e partecipazioni ai vari eventi 
abbiamo organizzato la gita a Torino. Considerando 
la folta e attiva partecipazione è nei nostri propositi 
inserire ogni anno nel nostro programma una gita.
Siamo veramente contenti nel constatare che du-
rante l’anno abbiamo avuto dei nuovi donatori, 
significa che, grazie anche alla collaborazione con 
Punto, qualcosa si muove. L’apporto dei giovani è 
fondamentale, perché sono i protagonisti e il futuro 
dell’Avis. Esortiamo tutti Voi a continuare questa 
fase di crescita e V’invitiamo a venire presso la nostra 
sede anche solo per vedere il nostro lavoro, a tal pro-
posito ricordiamo le donazioni dell’anno 2012:

08/01/2012 - 07/07/2012
08/07/2012 - 07/10/2012

AVIS
Sezione Berlingo Brandico Maclodio

Negli ultimi mesi inoltre siamo stati coinvolti 
nella crisi di portata internazionale; crisi che non 
è solo economica - finanziaria, ma anche di va-
lori, cui spesso segue una generalizzata sfiducia. 
Poiché la crisi di valori è frequentemente causata 
dalla mancata condivisione di valori o dall’incapacità 
di condividerli e viverli, la sfida da affrontare è la 
ricostruzione del dialogo. In questa situazione un’as-
sociazione di volontariato come l’Avis può svolgere 
un ruolo importante poiché realtà portatrice di valori, 
luogo di condivisione degli stessi, strumento per dar 
voce a chi crede in valori culturali e sociali positivi e 
questa sarà la nostra ulteriore sfida per il 2012.
Il Presidente del Consiglio Direttivo, Patrizia Seneci, 
e tutti i Consiglieri porgono alla cittadinanza e 
all’Amministrazione Comunale i più sentiti auguri 
di un Santo Natale e felice anno nuovo.

Federazione 
Italiana della 
Caccia
Sezione Comunale di Berlingo
La locale Sezione Federcaccia, nella ricorrenza 
delle festività natalizie, augura all’Amministra-
zione Comunale, ai tesserati e a tutti i cittadini i 
migliori auguri di ogni bene e auspica a tutti un 
felice 2012, ricco di salute, pace, e serenità.

Il Presidente
Sebastiano Fichera

La contrattazione sociale con i Comuni del territorio 
è una tradizione consolidata. Si è avviata negli anni 90 
e si basa su una azione unitaria dei sindacati provin-
ciali Cgil, Cisl, Uil allo scopo di indirizzare la spesa 
sociale a tutela dei più deboli. Nonostante i tagli e i 
vincoli imposti dal Governo centrale ai bilanci dei 
Comuni, nel 2011 si sono conclusi in provincia di 
Brescia 122 accordi che riguardano agevolazioni e 
prestazioni sociali erogate dai Comuni. Con la crisi, 
le situazioni di bisogno sono aumentate, ma i tagli agli 
enti locali e la drastica riduzione dei fondi nazionali 
per le politiche sociali fanno mancare le risorse neces-
sarie a garantire adeguati servizi pubblici e sostegni 
alle famiglie in difficoltà.
Emblematico è il caso del fondo nazionale per la 
non autosufficienza che è stato addirittura azzera-
to. Si aprirà a breve la contrattazione sociale per il 
prossimo anno in condizioni di maggiore criticità 
dei bilanci comunali ulteriormente penalizzati dalle 
ultime manovre finanziarie, le richieste dei sindacati 
saranno comunque volte a garantire la tenuta dei 
servizi sociali ed assistenziali. Al nostro Comune, per 
quanto riguarda l’Irpef, chiederemo soglie di esen-

Si avvia il confronto 
con i comuni

zione e una progressività con aliquote minime sui 
primi scaglioni di reddito. Ad aggravare il quadro è 
la reintroduzione dell’Ici sulla prima casa annunciata 
dal nuovo Governo. Senza voler anticipare giudizi di 
merito, è evidente che il rischio di un effetto somma-
torio di Irpef e Ici sarebbe insostenibile per parecchie 
situazioni anche per gli abitanti di Berlingo. Anche 
nel nostro Comune la crisi si è fatta sentire, molte le 
persone  hanno avuto a che fare con la cassa integra-
zione e la perdita del posto di lavoro, invitiamo quindi 
a non aver fretta nel deliberare nuove tasse.
Avvisiamo che l’ufficio dello SPI CGIL è aperto tutti 
i mercoledì dalle ore 14,00 alle ore 17,00.

per lo SPI CGIL di Berlingo 
Alfredo Casanova
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Desidero porgere il mio più sentito ringraziamento 
a tutti coloro che, lo scorso 19 novembre, ci hanno 
onorato della loro presenza nella cerimonia di inaugu-
razione del monumento “Ai Caduti dell’Arma” eretto 
in Comune di Torbole Casaglia.
L’opera vuole ricordare tutti coloro che sotto la pro-
tezione della Virgo Fidelis, patrona dell’Arma dei 
Carabinieri, hanno donato la vita per la patria nostra e 
che ogni giorno, senza indugio, lottano per far rispet-
tare la giustizia e per portare la pace dove purtroppo 
regna la guerra e l’intolleranza.
Con questa grandiosa realizzazione possiamo dire di 
aver compiuto l’impegno assunto all’inizio del man-
dato nel consiglio della nostra Sezione Carabinieri che 
raggruppa i Comuni di Travagliato, Berlingo e Torbole 
Casaglia.
Infatti ora tutti i cittadini dei tre comuni possono am-
mirare e annoverare la presenza sul proprio territorio di 
un’opera che ricordi la Benemerita. Il grande cammino 
è iniziato con l’inaugurazione a Travagliato il 3 luglio 
2005 del monumento “Al Carabiniere”, 
per poi proseguire a Berlingo con 
l’inaugurazione avvenuta il 18 novem-
bre 2007 della Piazza e della stele di 
marmo dedicata al Vice Brigadiere 
Salvo D’Acquisto (molti di noi ricor-
dano ancora le bellissima giornata tra-
scorsa in compagnia dei Carabinieri 
motociclisti, dei Carabinieri a cavallo, 
del Nucleo Cinofili Carabinieri in con-

Inaugurazione del monumento
“Ai caduti dell’Arma”

gedo di Brescia e soprattutto l’elicottero dei Carabinieri 
che dall’alto ci ha accompagnato durante il battesimo 
della Piazza). Personalmente posso dire che il merito 
per la realizzazione di queste opere è stata sì la dispo-
nibilità mai negata dalle amministrazioni, è stato sì il 
lavoro degli artisti e di tutti i membri e simpatizzanti 
dell’associazione, ma grande merito va anche al nostro 
presidente Pintore Bachisio che in questi anni non si è 
mai perso d’animo e ha sempre stimolato e mantenuta 
alta la voglia di fare e di arrivare a questo grandioso 
traguardo.
Ringrazio vivamente tutta l’Amministrazione del 
Comune di Berlingo per il sostegno e per la gradita e 
consueta presenza nel giorno dell’inaugurazione. Colgo 
l’occasione per augurare a tutti voi e ai vostri cari i più 
sentiti e sinceri Auguri di Buon Natale e Felice 2012.

C.re Aus. Federico Zotti
Consigliere di Sezione

Sabato 19 novembre 2011 - Torbole Casaglia

l’intervento dell’assessore fichera
È con vero piacere che io oggi son qui per l’inaugurazione di un monumento 
alla memoria dei Carabinieri.
È il piacere che nasce dal cuore di un Carabiniere, che, in questa significativa 
cerimonia, rappresenta anche la voce dell’Amministrazione Comunale di 
Berlingo di cui fa parte. Sottolineo con orgoglio la mia appartenenza a questa 
Famiglia, per la quale nutro profondi sentimenti di gratitudine, perché mi ha 
dato e continua a trasmettermi valori etici incomparabili.
Non a caso i Carabinieri sono ovunque stimati e la popolazione sente il 
bisogno di ricordarli e di esaltare la presenza in mezzo a noi. Il Carabiniere 
oggi anche più di ieri, è una figura che infonde sicurezza; che sostiene nel 
bisogno; che presta soccorso nelle calamità; che interviene sempre pron-
tamente e con spirito di altruismo. È disponibile, generoso, sprezzante del 
pericolo e fedele; quest’ultimo attributo è quello più qualificante, quello che 
meglio lo caratterizza.
Qualcuno potrebbe chiedersi: la fedeltà a chi o a che cosa? Io rispondo così: 
la fedeltà alla famiglia dell’Arma, allo Stato e alle Istituzioni, alla popolazione 
e a tutti gl’impegni assunti con giuramento. E questo penso basti per definirlo 
una persona singolare meritevole di tutta la nostra stima ed affetto.
Questo monumento testimonia la nostra riconoscenza a tutti i Carabinieri, 
ovunque operino; è il nostro GRAZIE per essere sempre, e in ogni circostan-
za, vicini a tutti noi.
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Gruppo Alpini
Berlingo-Berlinghetto  Sez. di Brescia

Associazione Bersaglieri
Festa del IV Novembre, giornata dell’Unità Nazionale 
e delle Forze Armate.
Istituita nel 1919 all’indomani della fine della prima 
guerra mondiale, riveste quest’anno un significato an-
cora più intenso in quanto cade nel 150° anniversario 
dell’unità d’Italia.
Come Italiani e come figli è nostro dovere ricordare 
le gesta ed i sacrifici dei nostri padri, ma ancora più 
doveroso è trasmettere a nostra volta ai nostri figli gli 
ideali che hanno fatto l’Italia unita.
Come Bersagliere è mio dovere ricordare il contributo 
reso da questo corpo per l’unità d’Italia.
I Bersaglieri più di ogni altro corpo hanno incarnato 
gli ideali del Risorgimento Italiano. Dalla loro costi-
tuzione avvenuta il 18 giugno del 1836 i Bersaglieri 
hanno partecipato a tutte le guerre d’Indipendenza, 
c’erano a porta Pia, nei fatti d’arme della I e della 
II Guerra Mondiale, i Bersaglieri furono i primi ad 
entrare a Trieste il 26 ottobre del 1954. Per arrivare ai 
giorni nostri con le operazioni di pace: Libano 1982, 
Somalia 1993, Iraq e Afganistan.
Parlando con un bersagliere reduce della II Guerra 
Mondiale, sul fronte russo, mi hanno colpito queste 
sue parole: “Siamo partiti per il fronte ed eravamo 

giovani, fieri e sicuri, animati da un solo ideale: servire 
la nostra Patria, servire l’Italia, non questa o quella 
fazione politica, non questo o quel governo; la Patria 
ci chiamava e noi rispondevamo, questo sentivamo 
dentro di noi e questo ci avevano tramandato i nostri 
padri”.
Anche oggi la Patria ci chiama, in modo diverso, ma 
ci sta chiamando… siamo pronti e disposti a fare la 
nostra parte?
È nostro dovere perpetuare la memoria, nelle nuove 
generazioni, di quanti si sacrificarono ad ogni livello 
per darci un’Italia Libera ed Unita. Vorrei concludere 
leggendo un’epigrafe riportata su uno dei tanti monu-
menti dedicati ai Bersaglieri: “Ai Bersaglieri (a tutti 
gli Italiani) caduti, dispersi, mutilati, decorati/a coloro 
che comunque combatterono in ogni epoca/su qual-
siasi campo di battaglia/o si sacrificarono per le opere 
di pace/onorando l’Italia/ a quelli che scomparvero 
senza lasciar traccia/senza aver avuto l’ospitalità di una 
tomba/o l’omaggio di un fiore/aggiungiamo, a perenne 
ricordo ed ammonimento/ PRESENTE”.

Vincenzo Magoni
Presidente gruppo Bersaglieri di Berlingo

Si sta concludendo un altro anno di attività del Gruppo 
Alpini.
Anche questo anno è stato molto impegnativo; sia per 
la mole di lavoro che abbiamo portato avanti, sia per 
il fatto che tale lavoro viene svolto da pochi Alpini, in 
quanto, nonostante il Gruppo goda di un buon nu-
mero di soci, in pochi sono effettivamente dediti alle 
attività proposte. Questo però non ci scoraggia, ma ci 
sprona sempre più a fare cose e a farle bene, per il buon 
nome della Associazione che rappresentiamo e per 
tenere fede al rispetto e alla stima che la popolazione 
nutre nei nostri confronti.
Nel mese di novembre, invitati dalla famiglia Gandossi, 
abbiamo avuto l’onore di presenziare al rientro in Patria 
di un soldato nostro compaesano che, pur non essendo 
un Alpino, meritava di essere onorato anche dal nostro 
Gagliardetto in quanto caduto per la Patria, seguendo 
uno degli scopi principali della nostra Associazione e 
cioè di “onorare i caduti e i dispersi”.
Il soldato in questione è il Sergente Maggiore Gandossi 
Romano (artigliere), che fu impegnato sul fronte gre-
co-albanese prima, sul fronte francese poi e richiamato 
in Patria per rafforzare la linea di sbarramento contro 
gli Americani che, sbarcati in Sicilia, stavano risalendo 
la penisola. Durante questa fase di trasferimento ci fu 

l’armistizio dell’otto settembre e il povero Romano 
venne fatto prigioniero dai Tedeschi in ritirata; por-
tato in un campo di lavoro in Germania, lavorò per 
circa quattro anni prima di essere vittima di un bom-
bardamento; sepolto in fretta sotto i bombardamenti, 
lì rimase fino ad ora. Per tanti anni la famiglia cercò 
di riavere la salma ma invano, per problemi dovuti alla 
guerra fredda che seguì quegli anni. I suoi genitori si 
spensero con questo desiderio nel cuore, riavere vicino 
quel figlio sfortunato morto lontano dopo tanti anni 
di guerra e sofferenza.
Finalmente però i fratelli sono riusciti a onorare quel 
desiderio implorato per una vita dai genitori e noi il 
minimo che potessimo fare era star vicino e far sentire 
loro il calore e il ringraziamento per il sacrificio com-
piuto dal loro caro e dalla loro famiglia tutta.
Il 2012 il Gruppo Alpini compirà 10 anni, un traguar-
do importante al quale ogni Alpino non vorrà certo 
mancare; quindi se sei Alpino credo che anche tu la 
pensi così, per cui ti aspetto in sede il Giovedì dalle 
21,00 in poi. Il programma che stiamo preparando è 
molto articolato e abbiamo bisogno di aiuto per rea-
lizzare una festa degna dell’occasione.
Buon Natale e Felice anno nuovo 

Il Capogruppo Aronne Platto
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Cogliamo volentieri l’occasione offertaci dall’Ammi-
nistrazione comunale, che ringraziamo, di poter pub-
blicare un articolo su Filo Diretto; occasione di cui 
approfittiamo per poter fare il punto della situazione 
rispetto alle attività della nostra Associazione. 
Dopo le vacanze estive abbiamo iniziato una serie 
d’incontri per farci conoscere dalle varie realtà del 
paese incontrando l’Amministrazione Comunale, il 
parroco Don Ruggero e i rappresentanti delle istitu-
zioni scolastiche.
Nel corso dell’autunno abbiamo proposto una serie 
d’iniziative che hanno avuto una risposta a volte calo-
rosa a volte meno da parte della popolazione; dome-
nica 9 ottobre presso il centro sportivo comunale si 
è tenuta una giornata di festa rivolta ai bambini, con 
l’allestimento di alcuni punti gioco, che ha conseguito 
un buon successo e un’ampia partecipazione, inizia-
tiva cui hanno partecipato anche il gruppo Alpini e 
Punto che cogliamo l’occasione di ringraziare.
Sempre nel corso dell’autunno è stato proposto un 
percorso per i genitori sui temi della coppia e della 
genitorialità che si è sviluppato in una serie di tre 
serate di formazione rivolte ai genitori e condotte 
da due psicologi che collaborano con il Consultorio 
Diocesano, la dott.ssa Olga Alessandrini e il dott. 
Federico Ratti; serate che si sono rivelate molto 
interessanti ed utili per riflettere e confrontarsi sulla 
relazione di coppia e sull’impegnativo compito di es-
sere genitori, la partecipazione non è stata particolar-
mente elevata ma confidiamo che in futuro vi possa 
essere una risposta più entusiasta da parte delle fami-
glie. Infine abbiamo aderito a una campagna socio-
sanitaria promossa dall’A.Ge. nazionale in collabora-
zione con la Società Italiana di Pediatria Preventiva 

e Sociale, “La salute 
di mano in mano”, 
volta a sensibilizzare 
sull’importanza del 
lavaggio frequente 
delle mani per pre-
venire la trasmissione d’infezioni e virus; l’iniziativa 
è stata proposta alla Scuola dell’Infanzia e alla Scuola 
Primaria, inoltre si è tenuto in incontro rivolto ai ge-
nitori presso la Sala Consiliare con la partecipazione 
di due pediatri di base.
In conclusione possiamo ritenerci soddisfatti del la-
voro svolto in questi primi mesi e convinti della bontà 
della strada intrapresa; lavoro finalizzato al benessere 
delle nostre famiglie, dei nostri figli e di riflesso alla 
comunità di cui facciamo parte e di cui vogliamo 
essere parte attiva e partecipe.
Cogliamo l’occasione per porgere a tutta la popola-
zione i più calorosi auguri di Buon Natale e felice 
Anno Nuovo e per rinnovare l’invito a tutti i genitori, 
ma non solo, ad avvicinarsi alla nostra associazione.
 Vi ricordiamo che ci potete incontrare ogni ultimo 
mercoledì del mese dalle ore 20.15 alle ore 21.15 
presso la nostra sede (sita nel centro civico di piazza 
Aldo Moro), scriverci una mail a “ageberlingo@age.
it” o mettervi in contatto con:

Amalia De Cecco (Presidente)
cell. 333 2477171 - E-mail: amalia.dececco@gmail.com

Ivo Saiani (Vice Presidente)
cell. 346 1825226 - E-mail: ivosaiani@yahoo.it

Per il direttivo A.Ge. di Berlingo
Nicola Danesi

Associazione “Progetto Macogna”
Lo scorso 11 settembre l’Associazione Progetto Macogna ha or-
ganizzato una festa presso l’azienda agricola “Al Berlinghetto”. 
Durante la festa è stata presentata la cartellonistica che sarà 
collocata all’interno del futuro parco della Macogna, con l’indi-
cazione dei luoghi maggiormente significativi. 
Inoltre, abbiamo compiuto, partendo da Via Esenta, un’escur-
sione nel corso della quale l’agronomo dott.ssa Francesca 
Oggionni ha illustrato le principali essenze arboree della zona. 
L’evento, al quale hanno preso parte circa cento persone pro-
venienti dai comuni di Berlingo, Cazzago San Martino, Rovato 
e Travagliato, ha costituto un’ulteriore opportunità per mani-
festare la volontà di ottenere il riconoscimento, da parte della 
Provincia di Brescia, del parco della Macogna e per opporsi alla 

realizzazione di nuove discariche. 
Ricordiamo che la nostra associazione è attiva da quasi due anni 
ed ha fra i propri scopi la tutela dell’ambiente, del paesaggio, 
della salute, dei beni culturali, del corretto assetto urbanistico, 
della qualità della vita e la preservazione da ogni forma di in-
quinamento. 
Il direttivo dell’Associazione Progetto Macogna si riunisce 
ogni primo venerdì del mese alle 20.30 presso la sala civica 
di Pedrocca e alle riunioni possono prendere parte tutti gli 
associati. 

Per l’Associazione Progetto Macogna 
Dante Paolo Bonfiglio 

AGE Berlingo
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Con la fine dell’estate è iniziata la sempre più attesa 
e desiderata stagione della pesca alla trota, preda 
facilmente catturabile nelle acque del nostro laghetto 
nei mesi autunnali ed invernali. Fortunatamente il 
livello dell’acqua del laghetto si è sensibilmente ab-
bassato, dopo aver toccato i massimi livelli di sempre. 
Purtroppo questo “record” ci ha obbligato a sospen-
dere la pesca per i mesi estivi, ma da quando l’acqua 
ha liberato la sponda, abbiamo potuto dare inizio 
alle semine di trote; basti pensare che nei soli mesi 
da settembre a dicembre ne son state rilasciate circa 
5 q.li, consentendo lo svolgimento di varie gare che 
hanno visto moltissimi partecipanti, con un massimo 
di 25 gareggianti. 
Si è inoltre provveduto alla consueta pulizia del tratto 
di sponda di nostra competenza, ripulendo le piante 
in maniera da consentire a tutti i pescatori di eserci-

tare l’attività in assoluta sicurezza e creando nuove 
postazioni di pesca. 
Per quanto riguarda le gare al pesce bianco, dovreb-
bero iniziare nei mesi di marzo-aprile e ne daremo, 
come sempre, comunicazione a tutti i tesserati.
Non mi resta che ricordare a tutti coloro che sono 
intenzionati a tesserarsi, che da Gennaio è possibile 
farlo recandosi presso la sede dell’Associazione (ex 
Comune, sotto l’ex Farmacia, ingresso laterale) tutti i 
Giovedì di ogni mese dalle 21:00 alle 22:30.
Colgo l’occasione per porgere a tutta la cittadinanza 
di Berlingo e Berlinghetto, a nome di tutto il gruppo 
pescatori, i più sentiti auguri di Buona Natale e felice 
anno nuovo.

Massimo Zotti
Vice presidente

Associazione Pesca Sportiva Dilettantistica

“Laghetto dei Cigni” Berlingo

Sabato 6 agosto 2011 presso il Laghetto 
dei Cigni di Berlingo si è svolta una serata 
di musica funky anni 70/80 denominata 
“BerlingFunky”. Ottima la partecipazione 
di famiglie con bambini (ai quali è stato 
dedicato un momento tutto particolare di 
balli e canti per piccini) e di giovani. Ma la 
cosa più importante era la finalità di questa 
serata: informazione e sensibilizzazione 
sulle malattie renali dei bambini. Il ricavato 
è stato devoluto alla fondazione onlus “La 
Nuova Speranza” di Milano.

Un doveroso ringraziamento va quindi a tutti coloro 
che si sono prestati in modo assolutamente gratuito 
per la serata: i tre dj che hanno riportato alla ribalta 
la musica funky, i ragazzi di Berlingo che hanno 
prestato la loro opera, l’Amministrazione Comunale, 
il sempre disponibile gruppo anziani “Facciamo 
Centro” che non ha lesinato energie ed impegno e 
tutti coloro che hanno partecipato alla festa.
Ai ringraziamenti si unisce anche la fondazione onlus 

Berlingfunky: musica e
solidarietà

“La Nuova Speranza” di Milano che impegnerà il no-
stro piccolo ma importante contributo per la ricerca 
di cure per le malattie renali dei più piccoli.
L’appuntamento a tutti va quindi all’estate 2012, 
quando verrà ripetuta la festa a scopo benefico.
Ringraziando ancora tutti per la collaborazione, gli 
organizzatori della festa e del gruppo augurano a 
tutta la cittadinanza un Sereno Natale e un felice 
Anno Nuovo.

Berlingfunky è su Facebook!



Ti aspettiamo a :
BERLINGO (BS)
VIA  ROMA, 33

TEL. 030 9972440


